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Маленькие герои с большим сердцем. 
Школьники, совершившие серьезные 
поступки, на которые способен не каж-
дый взрослый, получили памятные ме-
дали «За проявленное мужество».  

СТР. 14

Фестиваль ледовых скульптур на 
Ольхоне, изучение истории ангарцев, 
фестиваль татарский культуры в Зала-
ринском районе. Эти и другие проекты 
получат гранты 2025 года Президент-
ского фонда культурных инициатив.

СТР. 22–23

ЗНАЙ НАШИХ! ПРОЕКТШКОЛА

Принял решение о разработке кон-
цепции развития здравоохране-
ния северных территорий При-
ангарья на период 2025-2030 годы. 
Уже утвержден состав рабочей 
группы по подготовке предложе-
ний. Кроме того, в Братске на базе 
медучреждений будут работать 
бригады врачей, в которые вошли 
кардиолог, невролог, эндокринолог, 
нейрохирург. Такие же выезды за-
планированы в Усть-Илимский, 
Усть-Кутский, Киренский и Каза-
чинско-Ленский районы.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 20–21

Ключи от 50 школьных автобусов полу-
чили накануне нового года школы из 
25 муниципальных образований. Бо-
лее тысячи детей смогут добираться до 
места учебы в комфортных условиях.

СТР. 11

За кромкой льдаЗа кромкой льда

ОТ МАЯ ДО МАЯ

СТР. 24

НАВСТРЕЧУ 80-ЛЕТИЮ 
ВЕЛИКОЙ
ПОБЕДЫ

Стекло не мусор, а арт-объектСтекло не мусор, а арт-объект СТР. 23

 ВЫСТАВКА  Осколки забытых снов, тени 
ностальгических образов, воспоминания из детства, 
воплощенные в стекле. В иркутском Центре современного 
искусства «Огонь» прошла выставка ресайклинг-арта 
«НеАмнезия». Авторы проекта «Стекло не мусор!» 
представили свои произведения на тему памяти, 
созданные из переработанного стекла.

ФЬЮЗИНГ И РЕСАЙКЛИНГ

– Ключевая идея нашей выставки – стекло помнит все, – отметила руко-
водитель фонда «Возрождение земли Сибирской» Елена Творогова. – Поэтому 
мы решили, что с помощью этого материала можем оживить и воплотить в 
реальность наши воспоминания.
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 МУНИЦИПАЛИТЕТ
Тарифы на 
электроэнергию в СНТ и 
ДНТ, работа спецклассов 
по беспилотникам в 
школах, ремонт школ, 
медучреждений, 
культурных объектов и, 
конечно же, встречи с 
жителями – губернатор 
Игорь Кобзев начал 
первую рабочую неделю 
января с большой 
командировки в Братск и 
Братский район. 

ТАРИФЫ НА СВЕТ В СНТ

8 января Игорь Кобзев вместе 
с командой правительства обла-
сти отправился в рабочую поезд-
ку в Братск и Братский район. 
«Ведь обещал братчанам приехать 
в ближайшее время, раз в дека-
бре подкосил ковид», – отметил 
он в своем телеграм-канале. Свой 
визит глава региона начал с осмо-
тра улицы Кирова в жилом рай-
оне Центральный, которая была 
благоустроена в прошлом году в 
рамках социального партнерства с 
Группой «Илим». По словам мэра 
Братска Александра Дубровина, се-
годня это место очень популярно 
среди горожан. 

– Хороший получился сквер, 
– отметил Игорь Кобзев. – Мне 
понравилась задумка и как она 
была реализована. Дальше надо 
развивать, например, задейство-
вать сквер для массовых меро-
приятий в честь 80-летия Победы. 
При этом, конечно, необходимо 
обратить особое внимание на без-
опасность людей, ведь по обе сто-
роны проезжая часть.

Далее губернатор провел со-
вещание по вопросу применения 
дифференцированных тарифов 
на электроэнергию для граждан, 
проживающих на территориях 
садоводческих некоммерческих 
товариществ. Игорь Кобзев под-
черкнул, что установление диа-
пазонов электропотребления для 
жителей региона является при-

оритетным вопросом в работе об-
ластного правительства и депу-
татского корпуса. Особое внима-
ние уделяется энергопотреблению 
в СНТ и ДНТ. 

– Вопрос энергопотребления в 
садоводствах непростой, – говорит 
глава региона. – СНТ – это фор-
ма юридического лица, и никогда 
муниципальная и региональная 
власти не участвовали в отно-
шениях между потребителями и 
поставщиками услуг по электро-
снабжению. Однако сегодня мы 
понимаем, что необходимо вклю-
читься как на муниципальном, 
так и на региональном уровнях, 
чтобы обсуждать эти вопросы и 
принимать компромиссные реше-
ния в интересах жителей.

Директор ООО «Иркутская 
энергосбытовая компания» Ан-
дрей Харитонов заявил о при-
нятом решении компании, что-
бы все многодетные семьи, ко-
торые постоянно живут в СНТ и 
ДНТ, платили за электроэнергию 
по базовому «льготному» тари-
фу без оглядки на фактические 
объемы потребления. По поруче-

нию главы региона также создана 
рабочая группа под руководством 
замгубернатора – руководителя 
администрации Усть-Ордынского 
Бурятского округа Анатолия Про-
копьева. До 20 января она бу-
дет проводить встречи с пред-
ставителями СНТ и ДНТ северных 
территорий. В ходе работы будет 
проанализировано потребление 
электроэнергии в индивидуаль-
ных жилых домах, целесообраз-
ность заключения прямых догово-
ров электроснабжения.

НАЦПРОЕКТЫ – ЭТО РАЗВИТИЕ

Губернатор также обсудил с мэ-
рами северных территорий ре-
ализацию национальных и фе-
деральных проектов. Так, в про-
шлом году на эти цели в Братске, 
Усть-Илимске, Нижнеилимском, 
Усть-Кутском, Братском, Кирен-
ском районах, Чунском и Усть-
Илимском муниципальных окру-
гах было направлено более 3,8 млрд 
рублей. Большая часть средств 
(свыше 2,5 млрд) – на дороги. 

– Благодарен мэрам, что они 
так активно включились в эту 
работу, – отметил Игорь Кобзев. 
– Настраиваю их, что взятые обя-
зательства должны быть непре-
менно выполнены, ведь это залог 
успешного развития территории 
и создания комфортных условий 
для жизни. Я уверен, что жители 
смогут помочь муниципальным 
властям в реализации проектов – 
в рамках общественного контроля, 
выработке каких-то важных ре-
шений. 

Рабочую поездку губернатор 
продолжил в Братском районе. В 
селе Покосное он посетил сред-
нюю школу, которая была открыта 
в 2020 году, отремонтированный 
в прошлом году культурно-досу-
говый центр, новый хоккейный 
корт, построенный в рамках со-
глашения между администрацией 
района и Группой «Илим». В По-
коснинской участковой больнице 
Игорь Кобзев обсудил с руководи-
телем учреждения кадровую про-
блему. Глава региона предложил 
и дальше организовывать работу 

Игорь Кобзев: Здесь должно быть 
комфортно жить

СПРАВКА
За последние пять лет на реализацию мероприятий по разным 

направлениям Братск получил 3,9 млрд рублей нецелевой финан-
совой помощи. Еще 106 млн рублей составил объем межбюджетных 
трансфертов. Из областного бюджета на социально-экономическое 
развитие территории было выделено 1,4 млрд рублей, благодаря че-
му реализовано 41 мероприятие: благоустройство, строительство и 
капремонт объектов, приобретение транспортных средств и техни-
ки, приведение дорог в нормативное состояние.

Уже 12-й раз посещаю Братск за пять лет работы в Ир-
кутской области. Вижу изменения, вижу проблемные 
точки. Для нас город Братск – важная промышленная 
территория. Здесь создаются рабочие места, формируется 

экономика региона. Здесь должно быть комфортно жить. 

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 

Игорь Кобзев в Братске 
оценил благоустройство 
общественных территорий

Школа № 20 Братска
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«медицинского десанта», когда 
специалисты выезжают в отда-
ленные территории для консуль-
таций и оказания медицинской 
помощи. 

– Это мое восьмое посещение 
Братского района, однако в По-
косное приехал впервые, – про-
комментировал Игорь Кобзев. – 
Удивлен хорошим хозяйственным 
подходом главы поселения Алек-
сандра Викторовича Кузьмина. 
Жители тоже активно включают-
ся в решение многих вопросов. 

ЧТО ВОЛНУЕТ ЛЮДЕЙ 
НА МЕСТАХ

В рабочих поездках губернатор 
всегда старается посетить соци-
альные объекты небольших на-
селенных пунктов, посмотреть их 
состояние, помочь в решении ло-
кальных вопросов. Так, в поселке 
Прибрежный глава региона побы-
вал в культурно-досуговом цен-
тре, который находится в старом 
здании 1967 года постройки. Игорь 
Кобзев поручил администрации 
района вместе с минстроем реги-
она еще раз проверить проектную 
документацию, а министерству 
культуры подготовить заявку для 
вхождения в федеральную про-
грамму. 

– Жители небольших поселе-
ний тоже должны иметь возмож-
ность учиться, заниматься спор-
том и творчеством в достойных 
условиях, – подчеркнул он.

В Прибрежном губернатор ос-
мотрел новое здание врачебной 
амбулатории, которое откроет 
двери в первом полугодии 2025 
года – учреждение еще нужно 
подключить к коммуникациям, 
после чего получить лицензию. 
Игорь Кобзев поручил ускорить 

этот процесс, а также проработать 
вопрос по приобретению допол-
нительного медицинского обору-
дования и строительству гаражей 
для машин скорой помощи.

В деревне Леонова глава региона 
проверил, как сделан капремонт 
местного Дома культуры в рамках 
нацпроекта, посетил ФАП, постро-
енный в 2023 году, а в селе Ключи-
Булак проехал на стройплощадку 
Дома культуры, сроки возведения 
которого были сдвинуты из-за 
недобросовестности подрядчика. 
Сейчас готовность нового ДК со-
ставляет 75%, во втором кварта-
ле планируется сдача объекта. Во 
время поездки по Братскому рай-
ону губернатор провел встречи с 
местными жителями в селе Клю-
чи-Булак и поселке Прибрежный.

– Встречи с жителями помога-
ют понять, что волнует людей на 
местах, – отметил Игорь Кобзев. 
– Есть понимание, что одномо-
ментно решить все вопросы не по-
лучится, но вижу, что люди хотят 
лучшего для своей малой родины. 
Благодарю их за это стремление.

ВОДА СТАЛА ЧИЩЕ

10 января губернатор продол-
жил рабочую поездку в городе Ви-
хоревка. Первым делом он отпра-
вился на станцию умягчения под-
земных вод, которая была введена 
в эксплуатацию в конце 2024 года. 
Строительство объекта велось по 
федеральному проекту «Чистая 
вода» нацпроекта «Жилье и го-
родская среда». Теперь качество 
водоснабжения в городе стало на 
порядок выше.

– Президент России Владимир 
Владимирович Путин на совеща-
нии с членами правительства РФ 
назвал модернизацию объектов 

питьевого водоснабжения важ-
ным элементом нового нацпро-
екта, – сообщил Игорь Кобзев. – 
Будем продолжать работу в этом 
направлении. Иркутская область 
в 2025 году получит из федераль-
ного бюджета на модернизацию 
коммунальной инфраструктуры 
477 млн рублей. 

Также губернатор заехал в глав-
ный корпус Вихоревской городской 
больницы, где с 2022 года ведется 
капитальный ремонт. По инфор-
мации регионального минздрава, 
в ходе него была выявлена не-
доработка проектной документа-
ции – необходима корректировка. 
Игорь Кобзев поручил в кратчай-
шие сроки определить проектную 
организацию и ускорить работы.

А вот капитальный ремонт 
средней школы № 101 в Вихорев-
ке идет с опережением графика 
– обновление, начатое год назад, 
выполнено почти на 60%. Плани-
руется, что учреждение откроет 
двери 1 сентября 2025 года. Гу-
бернатор во время рабочей поезд-
ки посмотрел, как ведется ремонт 
школы. 

По его поручению в 2026 году за 
счет средств регионального бюд-
жета будет приведена в порядок 
и прилегающая к школе терри-
тория. Кстати, в перечень зданий 
по программе «Модернизация 
школьных систем образования» 
по итогам конкурсного отбора 
минпросвещения вошла еще одна 
школа Братского района – Тур-
манская. Ее ремонт в плане на 
2027 год. В федеральную програм-
му капремонтов также включены 
два районных детских сада – «Бу-
ратино» в селе Илир и «Тополек» 
в селе Большеокинское. 

11 января глава региона посетил 
ряд социальных объектов в Брат-

ске. Так, в жилом районе Порож-
ский он проверил, как идет ка-
питальный ремонт поликлиники. 
Сегодня здесь завершаются работы 
по внутренней отделке помеще-
ний, объект готовится к сдаче уже 
в марте – с опережением сроков 
на 9 месяцев. Вторым объектом в 
Порожском стала школа № 6 име-
ни А.В. Синицына, которая давно 
уже нуждалась в капремонте. Уч-
реждение по поручению губерна-
тора было включено в федераль-
ную программу «Модернизация 
школьных систем образования». 
Ремонт планируется начать в этом 
году. 

Губернатор ознакомился с ра-
ботой специализированного клас-
са по обучению работе с беспи-
лотными летательными аппара-
тами в средней школе № 20 им. 
И.И. Наймушина. Напомним, в 
прошлом году на средства феде-
ральной субсидии в нашем реги-
оне такие классы были созданы 
в 17 школах и в Ангарском ин-
дустриальном техникуме. Игорь 
Кобзев заметил, что во все эти об-
разовательные организации было 
поставлено 624 различных беспи-
лотных летательных аппарата, от-
ремонтированы помещения, под-
готовлены кадры.

ОБЪЕЗД ГОРОДА 
ОТРЕМОНТИРУЮТ

В ходе визита состоялись две 
большие встречи губернатора с 
жителями – в Вихоревке и Брат-
ске. На последнюю пришли 700 
человек. Разговор длился почти 
пять часов, вопросов было очень 
много. Одной из наболевших тем 
остаются кадры в медучрежде-
ниях. 

– Раньше к нам приезжали ра-
ботать врачи из Дальневосточно-
го федерального округа. Сегодня 
с учетом действия программы 
«Дальневосточная и Арктическая 
ипотека» они выбирают другие 
регионы. Поэтому мы ждем от 
всех северных территорий пред-
ложений, как замотивировать 
врачей жить и работать в Иркут-
ской области, – подчеркнул Игорь 
Кобзев.

Интересовались жители и судь-
бой объезда вокруг микрорайона 
Энергетик. Губернатор дал поруче-
ние в первом полугодии принять 
окончательное решение по экс-
плуатации данной дороги, чтобы 
приступить к ее ремонту:

– Администрация города про-
ведет инвентаризацию земельных 
участков для постановки дороги 
на учет и совместно с правитель-
ством области подготовит реше-
ние по восстановлению объезда. 
Это позволит вывести транзит-
ный и грузовой транспорт с цен-
тральных улиц микрорайона. 

Подводя итоги встречи, губер-
натор отметил, что диалог был не-
простым, очень эмоциональным, 
но конструктивным:

– Многие вопросы взяли в ра-
боту с профильными министер-
ствами, дал ряд поручений по ре-
шению проблем. Прозвучало очень 
много вопросов муниципального 
уровня. Поэтому мэру надо регу-
лярно проводить такие встречи, 
чтобы люди привыкли к открыто-
му диалогу с властью. 

  Елена ПШОНКО
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

ФАП в деревне Леонова Хоккейный корт в селе ПокосноеХоккейный корт в селе Покосное

Губернатор провел встречу с жителями Братского районаГубернатор провел встречу с жителями Братского района
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Программа в честь зна-
чимой исторической даты 
включает свыше 30 меро-
приятий, в том числе кон-
церты, выставки, показы 
фильмов, издание лите-
ратурных произведений, 
традиционное праздничное 
шествие. В областном бюд-
жете на эти цели предус-
мотрено почти 25 млн ру-
блей. Об этом на заседании 
сообщил заместитель пред-
седателя правительства ре-
гиона Георгий Кузьмин.

По словам замминистра 
по молодежной политике 
Ирины Авдеевой, в При-
ангарье действует проект 
«Патриотическое воспита-
ние», в рамках которого в 
2024 году было реализова-
но 105 мероприятий, сово-
купная аудитория которых 
превысила 22 тыс. молодых 
людей в возрасте от 14 до 
35 лет. 

Благодаря грантовой 
поддержке свою деятель-
ность продолжают поиско-
вые отряды. В прошлом го-
ду они подняли останки 29 
бойцов на территории Нов-
городской и Волгоградской 
областей. По информа-
ции замминистра культу-
ры Светланы Каплиной, 18 

проектов из Иркутской об-
ласти стали победителями 
конкурса Президентского 
фонда культурных иници-
атив и будут реализованы 
в 2025 году. В их числе пять 
проектов патриотической 
направленности.

Клирик Богоявленско-
го кафедрального собора 
города Иркутска Евгений 
Копытов отметил, что осо-
бое внимание надо уделять 
духовно-нравственному 

воспитанию молодежи на-
ряду с патриотическим, 
в том числе при препо-
давании истории школь-
никам и студентам. Дид 
Хамбо лама Буддийской 
традиционной Сангхи Рос-
сии по Иркутской области 
Алдар Долгоржапов сооб-
щил, что в регионе по-
явятся буддийские реаби-
литационные центры, где 
будут работать ламы-ле-
кари. Он отметил, что в 
центрах смогут проходить 

восстановление участники 
специальной военной опе-
рации.

Также участники об-
судили темы, касающие-
ся упрощения процедуры 
включения НКО в реестр 
организаций патриоти-
ческой направленности, 
предложили предусмотреть 
региональный компонент в 
программе цикла внеуроч-
ных занятий «Разговоры о 
важном» и тестах по исто-

рии Великой Отечествен-
ной войны. 

По словам Александра 
Ведерникова, сегодня важ-
но поддерживать новые 
форматы патриотического 
воспитания. Законодатели 
предложили обратить вни-
мание на клубы историче-
ской реконструкции. Кроме 
того, поступило предложе-
ние возобновить практику 
проведения классных часов 
для школьников в музеях.

– Мы хотим, чтобы каж-
дое мероприятие, каждый 
молодежный центр были 
наполнены душой. Сейчас 
эта душа в частных ини-
циативах отдельных орга-
низаций, которые не всегда 
пользуются поддержкой го-
сударства. Особенно перед 
80-летием Великой Победы 
мы должны подумать, как 
вдохновить нашу молодежь. 
Поэтому мы с депутатами 
Законодательного Собрания, 
Молодежного парламен-
та, членами советов при 
парламенте сформулируем 
свои идеи и предложения, 
– подвел итог заседания 
Александр Ведерников. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

 � ФИНАНСЫ
Ежеквартально проводить 
мониторинг исполнения 
рекомендаций к 
областному бюджету. Такое 
решение было принято по 
итогам заседания Совета 
по взаимодействию с 
представительными 
органами муниципальных 
образований Иркутской 
области, которое прошло 
под руководством 
спикера ЗС Александра 
Ведерникова.

Как сообщила министр финан-
сов региона Наталия Боярино-
ва, большая часть рекоменда-
ций, выработанных депутатами 
областного парламента к глав-
ному финансовому документу 
2023 и 2024 годов, была реали-
зована. Вместе с тем ряд задач 
находится еще в работе. Вице-
спикер Заксобрания Наталья 
Дикусарова обратила внимание 
на необходимость проведения 
капитального ремонта неко-
торых социальных объектов 

Черемховского и Тайшетского 
районов, которые пострадали от 
чрезвычайных ситуаций в 2019 
году. Она подчеркнула, что ситу-
ация в ряде из них критическая.

Глава думы Иркутского района 
Алексей Панько поставил вопрос 
о расчете субвенции на образо-
вание с учетом возрастающего 
числа учеников в школах. Он от-
метил, что только по данным за 
2024 год, население территории 
выросло на 17 тыс. человек. Спи-
кер областного парламента Алек-

сандр Ведерников напомнил, что 
проекты законов, корректирую-
щих условия предоставления фи-
нансирования, находятся в рабо-
те областных парламентариев. 
Он также дал поручение комите-
ту по социально-культурному за-
конодательству проработать си-
туацию по расчету субвенции на 
образование Иркутскому району 
с привлечением профильного ми-
нистерства, представителей тер-
ритории, аудиторов Контрольно-
счетной палаты.

Председатель думы Нижнеудин-
ского района Ольга Конушкина 
подняла тему по обеспечению 
транспортной доступности для 
жителей Тофаларии. Она отме-
тила, что существующих рейсов 
недостаточно. Председатель ко-
митета по транспорту и дорож-
ному хозяйству Виктор Побой-
кин предложил предусмотреть 
альтернативу авиаперевозкам. 
Как пояснил глава профильного 
министерства Максим Лобанов, 
сейчас прорабатывается вопрос 
об использовании судна на воз-
душной подушке для перевозки 
грузов. Также члены Совета по-
ставили вопросы о капитальных 
ремонтах социальных учреж-
дений, запуске субсидируемых 
автобусных маршрутов.

Александр Ведерников отме-
тил, что необходимо тщательно 
прорабатывать рекомендации 
Законодательного Собрания к 
бюджету и регулярно вести мо-
ниторинг их исполнения.

Кроме того, на заседании члены 
совета утвердили план работы 
на следующий год. В него вошли 
вопросы обращения с тверды-
ми коммунальными отходами, 
реновации муниципальных 
детских загородных оздорови-
тельных лагерей, применения 
модульного быстровозводимо-
го строительства объектов со-
циальной сферы. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

МОНИТОРИНГ ДЛЯ ОБЛАСТНОГО БЮДЖЕТА Очень важно указывать наиболее острые 
проблемы, волнующие муниципалитеты, 
в наших рекомендациях и отрабатывать 
их на протяжении всего финансового го-

да. Мы говорим о планах, которые нужно обеспечить 
финансированием, но исходя из возможности их 
реализации. В их числе антитеррористическая за-
щищенность учреждений образования, привлечение в 
территории молодых специалистов, развитие туризма.

Александр ВЕДЕРНИКОВ,  
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Праздник, который 
оббъединяет все поколения

 � ДАТА  Россия готовится отметить 80-летие Великой Победы. На Координационном 
межконфессиональном совете при Законодательном Собрании под председательством 
Александра Ведерникова обсудили общественно-государственные инициативы, 
направленные на сохранение исторической памяти и наследия, патриотическое 
воспитание молодежи. 
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   НОВАЯ ПОЛИКЛИНИКА 
   В КАЧУГЕ

В марте первых пациентов при-
мет новая поликлиника в Качу-
ге, строительство которой завер-
шилось в декабре. Медучреждение 
было возведено по проекту «Мо-
дернизация первичного звена здра-
воохранения» национального про-
екта «Здравоохранение» и по ре-
гиональной программе «Развитие 
здравоохранения». Учреждение ос-
нащено аппаратами УЗИ, маммо-
графии, рентгеном, оборудованием 
для эндоскопических исследований.

– Новую поликлинику очень 
ждали жители всего Качугского 
района. Четырехэтажное здание от-
вечает всем современным требо-
ваниям. В отдельных блоках рас-
положены детская поликлиника, 
хирургическое отделение и стома-
тология. Во взрослой поликлинике 
будут работать кабинеты участко-
вых терапевтов, кардиолога, онко-
лога, отоларинголога, невролога и 
других врачей, – сообщил депутат 
Заксобрания Николай Труфанов. 

   ИГРА ДЛЯ ВСЕХ ПОКОЛЕНИЙ

Шахматно-шашечный клуб 
«Белая ладья» открыли в Усолье-
Сибирском по инициативе местно-
го отделения общественной орга-
низации «Совет отцов», педагогов 
и ветеранов. Вопрос с подбором 
помещения был решен после обра-
щения местных жителей к спикеру 
Законодательного Собрания Алек-
сандру Ведерникову на личном 
приеме граждан. Сделать ремонт и 
купить мебель для клуба помогли 
депутаты областного парламента 
Максим Петров и Валерий Ус, а 
также местные предприниматели. 
По словам председателя клуба «Бе-
лая ладья» Владимира Ивенина, 
первые объединения шахматистов 
появились в Усолье-Сибирском в 
1950–60-х годах. Сейчас самому 
младшему участнику клуба пять 
лет, самому старшему – 90.

– Это замечательное событие 
в мире шахмат. Радостно видеть 
ребятишек, которые улыбаются, и 
старшее поколение, представите-
ли которого тоже с удовольствием 
играют в шахматы. Очень прият-
но, что и депутаты немножко при-
коснулись к тому, чтобы принести 
это счастье, – сказал на открытии 
клуба Александр Ведерников. 

   САРАФАНОВ ГОРОДОК 
   В ПРЕДМЕСТЬЕ РАБОЧЕЕ

В Каштаковской роще предме-
стья Рабочее Иркутска уже появи-
лись спортивный кластер, детская 

площадка, зона отдыха со сценой и 
скамейками, малые архитектурные 
формы, пешеходный мост через Са-
рафановку. За мостом будет обу-
строена еще одна зона для семейно-
го отдыха – «Сарафанов городок», 
организатором проекта вступает 
депутат Заксобрания Алексей Рас-
путин. С просьбой о создании нового 
общественного пространства к нему 
обратился настоятель расположен-
ного рядом с рощей Князе-Влади-
мирского храма отец Алексей.

Вместе с учеными и специ-
алистами ИРНИТУ парламентарий 
привлек к разработке архитектур-
ной и художественной концепции 
студентов, которые выезжали на 
место, чтобы ознакомиться с терри-
торией и создать подробный план. В 
обсуждении результатов их летней 
практики на расширенной рабочей 
встрече принял участие депутат 
Заксобрания Дмитрий Мясников.

– Нам хотелось бы сделать совре-
менным историческое место, сохра-
няя его самобытность и уникаль-
ность. Наполнить содержанием, ко-
торое привлекало бы людей разного 
возраста, в том числе и молодежь. 
Хотим видеть в проекте необычные 
модули, где можно было бы, на-
пример, почитать рэп, где были бы 
мастерские для любителей творить 
что-либо своими руками. В одном 
из домиков мог бы работать семей-

ный психолог. Можно придумать 
много интересного для семейного 
времяпрепровождения, – проком-
ментировал Алексей Распутин. 

   НАВСТРЕЧУ ЮБИЛЕЮ ПОБЕДЫ

В селе Баклаши Шелеховско-
го района проведут благоустрой-
ство территории возле памятни-
ка дважды Герою Советского Союза 
А.П. Белобородову. Инициатором 
проекта выступил депутат Заксо-
брания Федор Саломатов. В чис-
ле поступивших предложений не 
только благоустройство подхода к 
монументу, но и оформление све-
товых и звуковых инсталляций для 
увековечивания памяти о подвиге 
наших земляков в годы Великой 
Отечественной войны.

– Вместе с архитекторами, 
скульпторами и работниками 
культуры мы обсудили разные ва-
рианты исполнения этого проекта. 
Все идеи и сам проект очень ак-
туален перед знаменательным со-
бытием – празднованием 80-летия 
Победы, – прокомментировал Фе-
дор Саломатов. 

   ШКОЛЫ КАПИТАЛЬНО 
   ОТРЕМОНТИРУЮТ

В 2025 году почти 40 образо-
вательных учреждений Иркутской 
области будут отремонтированы 
по федеральным программам. Ка-
питальный ремонт находится на 
контроле у депутатов областного 
парламента. Как сообщила депутат 
Заксобрания Елена Крыжановская, 
реконструкции ожидают школы в 
поселке Турма Братского района и 
Нижнеудинская школа № 48. 

Депутат областного парламента 
Евгений Зенкин обсудил вместе с 
мэром Братска Александром Дубро-
виным предстоящий капитальный 
ремонт школы № 6, расположенной 
в жилом районе Порожский. Ранее 
по обращению парламентария фи-
нансирование работ на сессии Зак-
собрания было включено в област-
ной бюджет 2025 года. «Вопрос на 
контроле в региональном минфине 
и Законодательном Собрании. Сей-
час мы ждем постановление пра-
вительства о выделении полного 
объема финансирования», – про-
комментировал Евгений Зенкин.

   РЕКОНСТРУКЦИЯ ВИАДУКА

Депутат Заксобрания Денис 
Ягодзинский отслеживает каж-
дый этап реконструкции виадука 
в Мегете, который проходит в рам-
ках нацпроекта «Безопасные каче-
ственные дороги». В декабре на-
чалась сборка пролетного строения, 
которая должна быть завершена в 
первом квартале 2025 года.

– Надвижку будут производить 
со стороны деревни Зуй после спада 
морозов, так как для гидравличе-
ских работ необходимы подходящие 
температурные условия. Согласно 
графику, до сентября проведут до-
рожные работы и благоустройство, 
– сообщил Денис Ягодзинский.

Реконструируемый виадук – 
ключевой транспортный объект в 
поселке, входящем в состав Ангар-
ского городского округа. С момента 
открытия в 1956 году путепровод 
обеспечивал доступность разделен-
ного железной дорогой населенного 
пункта и ближайших деревень.

 � Наталья МУСТАФИНА

Парламентская работа  
в территориях

 � ДЕПУТАТСКИЙ ДНЕВНИК  2024-й для любителей шахмат и шашек в Усолье-
Сибирском завершился на позитивной ноте. В канун Нового года состоялось 
открытие клуба «Белая ладья». Это событие стало возможным благодаря 
поддержке депутатов Законодательного Собрания Иркутской области. В 2025 году 
законодатели продолжат участие в реализация важных для жителей региона 
социальных, спортивных и культурных проектов. 
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   ЛЕД БУДЕТ НЕКРЕПКИМ 

Как напомнила замначальника Иркутского 
Гидрометцентра Наталья Домбровская, в ноябре 
2024 года на территории региона наблюдались 
оттепели, аномальные положительные темпе-
ратуры даже ночью. Из-за теплого начала зи-
мы сдвинулись сроки ледостава (в некоторых 
районах на 20 дней позже средних многолетних 
значений). Ожидается, что и Байкал этой зимой 
будет замерзать дольше – позже нормы на 7–12 
дней. Открытие ледовой переправы на остров 
Ольхон ожидается в середине-конце февраля, 
как и в прошлые годы. Но это в случае, если лед 
наберет нужную крепость, сообщил начальник 
центра ГИМС ГУ МЧС по Иркутской области Ан-
дрей Карепов:

– Если позволит ледовая обстановка, в ре-
гионе будет открыто около 70 переправ. Рас-
положены они в основном в северных районах, 
поскольку там очень высокая потребность в 
пассажирских и грузовых перевозках.

Андрей Карепов также отметил, что в по-
следние годы в Приангарье лед активно ис-
пользуется для проведения развлекательных 
мероприятий, в том числе массовых, много 
туристических маршрутов с выходом на за-
мерзшие водоемы:

– Многие туристы приезжают из других 
регионов страны, из-за рубежа именно из-за 

байкальского льда. К сожалению, далеко не 
все знают о том, что лед на озере не всегда 
так крепок, как о нем могут рассказывать. 
Поэтому мы мониторим ситуацию, в том 
числе социальные сети, где распространяется 
информация о мероприятиях, праздниках, 
турмаршрутах. С организаторами проводим 
разъяснительную работу, направляем реко-
мендации. У нас есть система контроля, чтобы 
туристические маршруты проходили безопас-
но, чтобы спасатели знали, где, когда и сколько 
людей находится, какая нужна помощь и так 
далее. 

По данным ГУ МЧС на 13 января, на Байкале 
еще открытая вода, не замерзла и река Ангара 
в основном русле (от ее истока до музея «Таль-
цы»). В заливах озера лед различной толщины, 
местами разбитый, наблюдается подмыв льда 
снизу. В заливах Мухор и Куркут – лед от 40 до 
45 см, а в проливах Малое Море, Ольхонские во-
рота – от 5 до 7 см. 

   РУССКАЯ РУЛЕТКА

Между тем в праздничные и выходные дни, 
как и в прошлые годы, на Байкал устремился 
поток туристов. На заливах, где только устано-
вился ледовый покров, отдыхающие без опаски 
гуляют по замерзшей воде, катаются на конь-
ках, а некоторые смельчаки выезжают на лед 
на машинах. 

– Запрет выезда на лед транспортных 
средств вне ледовых переправ действует на 
всей территории региона, – подчеркнул Ан-
дрей Карепов. – Исключений нет. Обеспечить 
безопасность при передвижении по льду в не-
санкционированных местах невозможно, это, 
по сути, русская рулетка. То же касается вы-
хода пешком или на коньках. Гидрологическая 
обстановка нестабильна. В погоне за впечатле-
ниями и адреналином туристы и отдыхающие 
забывают о рисках и подвергают опасности 
свою жизнь. 

Пример тому – инцидент на проливе Оль-
хонские Ворота, когда в 400 метрах от берега 
два конькобежца провалились под лед. Одному 
62-летнему мужчине удалось спастись (ему по-
могали выбраться из воды проезжавшие ми-
мо на судне на воздушной подушке). Второй 
70-летний мужчина погиб. По данным МЧС, в 
месте провала была глубина 40 метров, а тол-
щина льда – всего 5 см. 

По словам Андрея Карепова, во время празд-
ников в популярных туристических локациях 
дежурили мобильные патрульные группы. Но 
все места охватить невозможно: 

– Эта работа будет продолжена. Мы видим 
сегодня очень опасную тенденцию, когда люди 
едут на отдых и не знают, где можно покатать-
ся, где это безопасно. Эту информацию можно 
получить в местных администрациях и под-
разделениях МЧС. 

 � Елена ПШОНКО 
Фото Бориса СЛЕПНЕВА

Байкал замерзнет, но позже
 � СИТУАЦИЯ  На прошлой 

неделе туроператоры забили 
тревогу о том, что ледовый сезон 
на Байкале под угрозой срыва 
из-за теплой зимы. Однако 
прогнозы метеорологов довольно 
оптимистичные – озеро замерзнет, 
но позже обычного на 7–12 дней. 
А вот крепость льда, возможно, 
будет слабее, чем в прошлые годы, 
поэтому обустройство переправы 
на популярный у туристов остров 
Ольхон пока под вопросом. 

	Î
Каждый	год	процесс	ледостава	на	Байкале	
происходит	по-разному.	В	2024-м,	например,	
замерзание	озера	началось	с	юга	в	январе,	
потом	стала	затягиваться	северная	часть,	
последней	под	лед	ушла	средняя	часть.	Нынче	
установление	ледостава	началось	в	открытом	
Байкале,	в	его	северной	части	во	второй	декаде	
января.	По	прогнозам	метеорологов,	до	конца	
месяца	замерзнет	и	южная	часть.	

Если	ледовой	переправы	на	Ольхон	
так	и	не	будет	в	этом	году,	есть	дру-
гие	 способы	 доставки	 туристов	 на	
остров.	 Например,	 на	 судах	 на	 воз-
душной	подушке,	которых	с	каждым	
годом	 становится	 все	 больше.	 За	
2024	год	количество	таких	катеров-
амфибий	увеличилось	в	два	раза.

–	Транспортная	прокуратура	вместе	
с	 сотрудниками	 органов	 внутрен-
них	 дел,	 Ространснадзора	 посто-
янно	 проводит	 рейдовые	 меропри-
ятия	 по	 выявлению	 перевозчиков	
без	 лицензии,	 –	 заявила	 прокурор	
отдела	 по	 надзору	 за	 исполнением	
законов	 на	 транспорте	 Восточно-
Сибирской	 транспортной	 прокура-
туры	 Дарья	 Лазук.	 –	 Были	 случаи,	
когда	 такая	 безответственность	
владельцев	судов	на	воздушной	по-
душке	 приводила	 к	 транспортным	
происшествиям,	 утере	 имущества	
и	 нанесению	 вреда	 здоровью	 лю-
дей.	В	течение	года	было	выявлено	
свыше	 1	 тыс.	 нарушений	 в	 сфере	
безопасности	 движения	 водного	
транспорта,	возбуждены	дела	об	ад-
министративных	правонарушениях	
на	 общую	 сумму	 более	 100	 тыс.	
рублей.	 Также	 транспортными	 про-
курорами	 выявлялись	 многочис-

ленные	факты	загрязнения	окружа-
ющей	среды	водным	транспортом,	в	
частности,	сброс	сточных	вод.		
По	 словам	 прокурора,	 прошлой	 зи-
мой	 порядка	 95%	 судов	 на	 воздуш-
ной	подушке	действовали	легально.	
По	данным	на	конец	2024	года,	ли-
цензию	 на	 право	 перевозки	 пасса-
жиров	получили	92	владельца	судов	
на	 воздушной	 подушке.	 К	 началу	
зимнего	туристического	сезона	пла-
нируется	их	увеличение	минимум	на	

15–20	единиц.	Основная	часть	пере-
возчиков	работает	в	популярных	ту-
ристических	локациях	–	в	поселках	
Листвянка,	 Большое	 Голоустное,	
Ольхон.	

–	 Пассажиропоток	 увеличивается,	
и	качество	услуг	тоже	должно	быть	
соответствующее,	 –	 подчеркнула	
Дарья	 Лазук.	 –	 То	 есть	 нужно	 не	
просто	получить	лицензию,	но	и	со-
блюсти	 дополнительные	 условия,	
например,	 по	 страхованию	 пасса-
жиров.	

 � Фото t.me/vstproc

СПРОС НА ХИВУСЫ РАСТЕТ
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   НОВОСЕЛЬЕ НАКАНУНЕ НОВОГО ГОДА
Северо-Даниловское месторождение (СДМ) 

– первенец Даниловского нефтегазодобыва-
ющего кластера. Месторождение, где ВЧНГ 
выступает оператором, принадлежит компа-
нии «АнгараНефть» (дочернее предприятие 
«Роснефти»). Каждый, кто здесь работает на 
вахте, проделывает большой путь. Сначала 
нужно добраться до Иркутска, потом самоле-
том прилететь в аэропорт Талакан (террито-
рия Якутии), откуда еще несколько часов ехать 
на вахтовке. Промышленная добыча нефти на 
СДМ стартовала в 2020 году, поэтому вахтовый 
поселок здесь, в отличие от вахтового посел-
ка на Верхнечонском нефтегазоконденсатном 
месторождении (НГКМ), только в начале раз-
вития. 

– В этом общежитии все – от фундамента 
до крыши – российского производства. И мы 
этим гордимся! Здание было построено по мо-
дульным технологиям. Качество изготовления 
конструкций общежития нас устроило, не было 
серьезных замечаний и к сборке модуля. Когда 
люди чувствуют, что о них заботятся, когда у 
них не болит голова о бытовых условиях, это 
позволяет им работать с максимальной само-
отдачей, – отметил Вадим Цукер, генеральный 
директор АО «Верхнечонскнефтегаз». 

До того как в вахтовом поселке появилось 
трехэтажное здание общежития, нефтяники 
жили в вагончиках четырех- и восьмиместно-
го размещения.

– В самом общежитии, конечно, больше про-
стора и комфорта. Комнаты оснащены новой 
мебелью, бытовой техникой. Принять душ и 
привести себя в порядок теперь можно в самом 
общежитии, а раньше для этого требовалось 
идти в специальный вагончик. Для стирки 
белья на первом этаже находится прачечная 
со стиральными машинами. Есть отдельная 
кухня, где можно быстро что-то приготовить 
самим или выпить чаю с коллегами. Предус-
мотрен холл для совместного отдыха, – расска-

зал Дмитрий Самороков, ведущий специалист 
участка бытового обеспечения. 

   В УСЛОВИЯХ АВТОНОМИИ

Вахтовый поселок на Верхнечонском НГКМ 
гораздо масштабнее. Здесь находится семь об-
щежитий для персонала почти на 900 мест. В 
условиях автономии все объекты на месторож-
дении обеспечиваются светом и теплом благо-
даря попутному нефтяному газу, который по-
лучают при добыче нефти. Большую часть газа 
закачивают во временное подземное хранили-
ще, где он будет оставаться до востребования. 

Электростанции с газотурбинными установ-
ками общей мощностью более 90,5 МВт обес- 
печивают электроснабжение не только про-
изводственных площадок, но и всех объектов 
вахтовых поселков на месторождении. Также 
на попутном газе работает котельная. 

– Наши котлы имеют комбинированные 
горелки, которые могут работать на газу и на 
нефти. В любой момент можем переключиться. 
Протяженность тепловых сетей в поселке – 4,5 
км. В основном в работе находится два котла, 
на случай пиковых морозов есть возможность 
включить резервный котел, – пояснил Валерий 
Велиев, оператор котельной. 

Предмет гордости вахтового поселка – зам-
кнутый цикл использования воды. Исходную 
воду для питья и бытовых нужд берут с арте-
зианских скважин, она проходит пятиступен-
чатую очистку. В сутки от механических, бак-
териальных и биологических примесей очища-
ется до 600 кубов воды. 

Бытовые стоки со всего поселка поступают 
на канализационные очистные системы. Ме-
ханическая очистка помогает убрать крупный 
мусор. Большая часть загрязнений устраняется 
во время биологической очистки. 

– Ключевую роль играет активный ил. Это 
биологический комплекс, состоящий из микро-
организмов, которые обладают способностью 

разлагать органические загрязнения в сточных 
водах. В отстойниках происходит отделение 
воды от ила, – отметила технолог Ирина Не-
верова. Очищенную от ила воду закачивают в 
пласт для поддержания пластового давления. 
Избыточный ил утилизируют на полигоне. 

   ЕСТЬ ВСЕ, КАК ДОМА
Для доставки на месторождение важных 

и срочных грузов используют вертолеты. Для 
обеспечения безопасности полетов в вахтовом 
поселке установили автоматическую метеоро-
логическую станцию. 

– Ожидание рейсов на разведочные скважи-
ны, в сейсмопартии или отдаленные участки 
месторождения происходит в специальном зда-
нии. Это очень важно, поскольку мы находимся 
в условиях Крайнего Севера, где зима девять 
месяцев в году. И морозы за сорок – это обычное 
дело. Наши сотрудники ждут своего вылета в 
тепле, также они могут выпить чашку горячего 
кофе или шоколада. Кроме того, вертолетом мы 
осуществляем доставку скоропортящихся това-
ров, в том числе молочных продуктов, фруктов 
и так далее. Нефтяники работают в суровых 
условиях севера. Чтобы они были в отличной 
форме, нужен разнообразный и сбалансирован-
ный рацион питания, – отметил Вадим Цукер. 

В вахтовом поселке есть своя парикмахер-
ская. Швейный цех отремонтирует или под-
гонит по размеру куртку или штаны, в которых 
чувствуешь себя комфортно и безопасно. А в 
прачечном комплексе спецодежду оперативно 
приведут в порядок. 

Медицинский пункт на Верхнечонском ме-
сторождении оснащен, что называется, по по-
следнему слову техники. Здесь есть реани-
мобиль, аппараты УЗИ, ЭКГ, запас лекарств на 
все случаи жизни, а также телемедицинское 
оборудование – оно позволяет связаться с кли-
никами регионального и федерального уровня, 
передать данные ультразвуковых исследований 
и при необходимости собрать консилиум для 
выбора оптимального лечения.

Активный отдых у нефтяников проходит в 
тренажерке или в спортивном зале, где можно 
сыграть в баскетбол, волейбол, мини-футбол, 
теннис, шахматы, дартс. Для любителей пеших 
прогулок создаются скверы, устанавливаются 
оригинальные памятники (камень с первой 
добытой нефтью, фигура бабра или скорпиона, 
памятник в честь добытой 100-миллионной 
тонны нефти). А летом в вахтовом поселке 
можно отдохнуть возле поющих фонтанов. 

Для «Роснефти» забота о благополучии ра-
ботников – это один из ключевых приоритетов. 
Современные вахтовые поселки уже не просто 
места для временного пребывания, они ско-
рее напоминают города в миниатюре. Посреди 
тайги создана вся полноценная инфраструк-
тура, чтобы каждый житель вахтового поселка 
чувствовал себя как дома.

 � Наталья МУСТАФИНА

РЕГИ    Н

Город в миниатюре  
посреди тайги

 � КОМПАНИЯ  Накануне Нового года на Северо-Даниловском 
месторождении нефтяники отметили новоселье.  
АО «Верхнечонскнефтегаз» (входит в НК «Роснефть») построил 
благоустроенное общежитие на 100 мест, которое бесперебойно 
обеспечивается электричеством, горячей водой, а под рукой есть вся 
современная бытовая техника. Время, проведенное на вахте вдали  
от дома, теперь будет максимально комфортным. 

	Î
В	ближайшем	будущем	на	Верхнечонском	НГКМ	

будет	введено	в	эксплуатацию	еще	два	
благоустроенных	общежития,	

каждое	из	которых	
рассчитано	на		

100	мест.	

Для	очищения	бытовых	стоков	Для	очищения	бытовых	стоков	
используют	активный	илиспользуют	активный	ил
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НОВЫЕ ОБЪЕКТЫ ЭЛЕКТРОГЕНЕРАЦИИ

Тарифная политика, майнинг, дефицит 
электроэнергии – эти темы находятся в ин-
формационном мейнстриме. Прежде чем ком-
ментировать их, ученые обрисовали общую 
картину отрасли, в которой проходят любо-
пытные трансформационные процессы. 

С одной стороны, еще на заре формиро-
вания электроэнергетики в начале ХХ века 
относительно мелкие региональные электро-
энергетические системы (ЭЭС) начали объеди-
няться в более крупные. В СССР была создана 
энергосистема «Мир», которая включала ЭЭС 
Советского Союза, стран Восточной Европы, 
Монголии. Она была одним из крупнейших 
межгосударственных электроэнергетических 
образований в мире. Но события 1990-х годов 
ее практически разрушили. 

Вместе с СССР прекратила существова-
ние и вертикально-интегрированная систе-
ма управления развитием электроэнергетики. 
Как сказал Сергей Подковальников, в ней 
были плюсы и минусы, но в 1990-х на вопросы 
развития, в том числе и этой сферы, мало кто 
обращал внимание. А это аукается 
нам сейчас. 

– До сих пор в полной ме-
ре система управления не 
сформировалась, чтобы 
обеспечивать надежное 
и бездефицитное раз-
витие отрасли. Это одна 
из причин того, что мы 
пришли к локальному де-
фициту электроэнергии на 
юго-востоке Сибири. Хотя 
сейчас постоянно предпри-
нимаются меры по усилению 
системы управления ЭЭС и преодо-
лению энергодефицита, – подчеркнул эксперт. 

Он напомнил, что в регионе планируется 
построить новые объекты электрогенерации на 
основе угля. Но до их введения в эксплуатацию 
пройдет время. А при условии роста электро-
потребления потребуются и дальнейшие вво-
ды генерирующего оборудования, прежде всего 
в южном энергоузле Иркутской области. Это 
должно быть предусмотрено в разрабатывае-
мой сейчас энергетической стратегии региона. 

РЕВАНШ ПОСТОЯННОГО ТОКА

На вопрос о влиянии добытчиков крипто-
валюты на дефицит электроэнергии эксперт 
ответил, что, конечно, определенный вклад 
внесли и майнеры. Ведь электропотребление 
у них не совсем контролируемое. И вообще, 
майнинг – явление в электроэнергетике новое, 
а в ряде стран мира он и вовсе запрещен. 

Еще одно из важных явлений в энерге-
тике – когда в общие, мультиэнергетические 
системы интегрируются не только ЭЭС, но и, 
например, тепло- и газоснабжение. Ведется 
цифровизация и интеллектуализация отрас-
ли. Однако параллельно с интеграцией отме-
чается прямо противоположный процесс: фор-
мирование распределенной, мелкой генерации 
активных потребителей. 

– Также идет активное внедрение линий 
постоянного тока, – продолжил замдиректора 
ИСЭМ СО РАН. – Современные ЭЭС работают на 
переменном токе. Когда зарождалась электро-
энергетическая промышленность, они были 
очень локальными, компактными, работали 
на низком напряжении и на постоянном токе. 
Потом в процессе конкуренции переменный 
ток победил постоянный. Но сейчас посто-

янный ток возвращается, берет реванш за 
свой проигрыш в начале пути развития 

электроэнергетики. Это связано с тем, 
что требуется передавать значительные 
объемы электроэнергии на очень боль-
шие расстояния, в том числе от сол-
нечных, ветровых ферм, от крупных 
ТЭЦ к центрам электрической нагруз-
ки. Это тоже очень важная глобальная 

тенденция. Необходимо введение вста-
вок постоянного тока для обеспечения 

режимных требований и так далее. В целом 
можно ожидать, что будут сформированы так 
называемые киберфизические, централизо-
ванно-распределенные электроэнергетические 
системы. 

Касаясь вопроса об уровнях электропотре-
бления, ученый отметил, что своевременная 
реакция властей Иркутской области на из-
вестное решение федерального центра привела 
к корректировке уровней. В течение года пред-
стоит внимательно проанализировать стати-
стику электропотребления, чтобы установить 
его пределы и диапазоны на будущий период. 

АЛЬТЕРНАТИВНЫЕ ИСТОЧНИКИ ЭНЕРГИИ 
НА БАЙКАЛЕ

Еще одна тенденция – декарбонизация 
энергетики. Есть Парижские соглашения, по 
которым разные страны (Россия не исключе-
ние) обязуются достичь углеродной нейтраль-
ности. Это стимулирует вводить новые возоб-
новляемые источники энергии. 

Не всегда процесс проходит гладко. К при-
меру, в Германии построили массу ветряных 
электростанций, но из-за ослабления силы 
ветров в ноябре 2024 года они выдали лишь 7% 
от их номинальной мощности. Поэтому при 
создании такой альтернативы лучше подстра-
ховаться, допустим, за счет высокоманеврен-
ных газоустановок. 

В Иркутской области, в целом по оценкам 
ученых, не требуется масштабное строитель-
ство ветряков или солнечных электростанций, 
ведь у нас и так развита гидроэнергетика, ко-
торая тоже считается возобновляемой. Но в 
отдельных территориях этот вид электроснаб-
жения может пригодиться. 

Например, в небольших поселках на бере-
гу Байкала электричество подают дизельные 
станции, а количество выбросов в атмосферу 
регулирует законодательство. Все это ведет к 
удорожанию нормативной стоимости электро-
энергии. В институте предложили развивать 
там малую возобновляемую генерацию на ос-
нове концепции энергетических сообществ. 

– Мы предлагаем комплексный подход, 
который позволяет создавать и оптимально 
управлять микроэнергетическими системами 
поселений с привлечением альтернативных 
источников энергии, таких как солнечные фо-
тоэлектрические панели, ветроэнергетические 

Интеллектуальные решения 
для электроэнергетики 
Иркутские ученые – о разработках по повышению 
эффективности систем энергоснабжения

  НАУКА  Для решения проблемы 
энергодефицита в будущей 
энергетической стратегии 
региона нужно учесть ввод нового 
генерирующего оборудования. Такое 
мнение на пресс-конференции в 
«Областной» высказал заместитель 
директора по науке Института систем 
энергетики им. Л.А. Мелентьева 
СО РАН Сергей Подковальников. 
Иркутские ученые рассказали 
о тенденциях отрасли, а также 
об исследованиях и разработках 
института в области энергоснабжения 
и электроэнергетики. 

 
В небольших поселках на берегу Байкала 
электричество подают дизельные станции, а 
количество выбросов в атмосферу регулирует 
законодательство. Все это ведет к удорожанию 
нормативной стоимости электроэнергии. 
Ученые предложили развивать там малую 
возобновляемую генерацию на основе 
концепции энергетических сообществ.  

ЭКОН    МИКА
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установки, газификаторы биомас-
сы. Данный подход предполагает 
техническую и экономическую ин-
теграцию микросетей поселений в 
энергетическое сообщество и реа-
лизацию специальной автомати-
ки типа «автономный диспетчер». 
Такая автоматика использует пере-
довые многокритериальные алго-
ритмы искусственного интеллекта 
и динамической оптимизации. Это 
позволяет не только повысить ка-
чество электроснабжения и сни-
зить стоимость электроэнергии 
для потребителей этих поселений, 
но и достичь снижения выбросов 
загрязняющих газов, – проком-
ментировал Никита Томин, заве-
дующий лабораторией управления 
функционированием электроэнер-
гетических систем ИСЭМ СО РАН.

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ 
ПОМОЖЕТ С ПРОГНОЗОМ 

Одна из интересных разработок 
 ИСЭМ СО РАН – программный ком-
плекс АНАРЭС для исследования 
режимов электроэнергетических 
сетей. В него создатели внедри-
ли блок на основе искусственного 
интеллекта, глубоких нейронных 
сетей. Функция режимной автома-
тики помогает системе более оп-
тимально управлять напряжением 
в сети. Проект уже реализован для 
повышения автоматизации элек-
трических сетей ПАО «Магаданэ-
нерго».

Есть у института и совместный 
проект сфилиалом АО «СО ЕЭС» 
– «Региональным диспетчерским 
управлением энергосистемы Ир-
кутской области», которое зани-
мается краткосрочным прогнози-
рованием электропотребления Ир-
кутской энергосистемы. 

– Дело в том, 
что в рам-
ках более 
о б щ е й 
з а д а ч и 
о п е р а -
т и в -
но-дис-
петчер-
с к о г о 
управле-
ния тре-
буется фак-
тически каж-
дые сутки про-
гнозировать энергопотребление. И 
если ошибиться с прогнозом выше 
лимита в 4%, то это влечет за со-
бой финансовые затраты, которые 
ложатся и на энергокомпанию, и, 
в конечном итоге, на потребителя. 
Мы разработали инструмент на ос-
нове глубоких нейросетей, который 
позволяет в два раза повысить точ-
ность прогноза электропотребле-
ния, – пояснил Никита Томин. 

В институте успешно реали-
зуются и другие проекты, в том 
числе связанные с оптимальным 
управлением энергоэффективны-
ми зданиями, которые имеют свои 
системы регулирования клима-
том, погодозависимую автоматику 
и собственные энергоисточники. 
Созданы в научном учреждении 
проекты по диагностике и оценке 
состояния оборудования, анали-
за аномалий электропотребления 
и другие наработки, призванные 
отвечать на вызовы современной 
энергетики. 

  Юлия МАМОНТОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

ЭКОН    МИКА

  АКТУАЛЬНО  Штрафы сетевым 
компаниям за нарушения порядка 
технологического подключения, 
уличение в картельном сговоре, 
пополнение черного списка 
недобросовестных поставщиков 
и подрядчиков – об основных 
итогах работы в 2024 году рассказал 
руководитель управления ФАС по 
Иркутской области Александр Кулиш. 

НЕ ПОДКЛЮЧИЛИ – ШТРАФ

Более 2 тыс. обращений граждан с жалобой на то, 
что сетевая компания не выполнила техподключе-
ние, поступило в УФАС по Иркутской области в 2024 
году. Для сравнения – в 2021 году было порядка 200 
таких заявлений. В производстве УФАС в настоящее 
время находится 350 обращений. Вынесено 135 по-
становлений о привлечении к административной 
ответственности электросетевых компаний на об-
щую сумму 66,5 млн рублей. 

Руководитель УФАС отметил, что по закону орга-
низации должны подключить население к электри-
ческим сетям в течение шести месяцев с момента 
заключения договора. Однако при рассмотрении 
обращений выявляются факты включения в доку-
менты иных сроков – год и даже два года. 

– Это тоже состав административного правона-
рушения, – добавил Александр Кулиш. – Выявляем 
также изменение условий по цене за техподклю-
чение, которая сейчас составляет порядка 60 тыс. 
рублей за 15 кВт, а сетевая компания предъявляет 
цену в несколько миллионов рублей. Тоже наруше-
ние, за которое мы наказываем. Нередко ситуация 
с подключением к электросетям разрешается после 
подачи заявления в антимонопольный орган, но 
иногда гражданам приходится обращаться в суд. 

Самыми проблемными территориями являют-
ся Иркутск и Иркутский район, где из-за нехват-
ки распределительных сетей и трансформаторов 
наблюдается энергодефицит. Но, как утверждает 
Александр Кулиш, ссылаясь на действующее зако-
нодательство, эти факты не являются основанием 
для освобождения сетевой компании от ответ-
ственности. 

В ЧЕРНОМ СПИСКЕ 

Александр Кулиш рассказал еще об одном важ-
ном направлении работы ФАС – это выявление 
недобросовестных поставщиков (подрядчиков) и 
включение их в соответствующий реестр антимо-
нопольного органа. В этом году УФАС по Иркутской 
области внесла в него 232 хозяйствующих субъекта 
за нарушение обязательств по исполнению госу-
дарственных и муниципальных контрактов. Всего 

же было рассмотрено 604 обращения о включении 
компаний и организаций в черный список. 

– По каждому случаю мы проводим детальную 
оценку, – рассказал руководитель УФАС. – Если 
организация будет уличена в недобросовестном 
поведении, то она включается в реестр недобросо-
вестных поставщиков и в течение двух лет не име-
ет права участвовать в государственных и муници-
пальных закупках. 

По информации УФАС, одна компания, напри-
мер, попала в черный список в результате того, 
что, выиграв торги на сумму полмиллиона рублей 
по поставке медицинских нитей для учреждения 
здравоохранения, не привезла вообще ни одной 
партии. В Усольском районе школа заключила кон-
тракт на проведение ремонта кровли спортзала, 
но подрядная организация работы не выполнила. 
В Усть-Илимске компания попала в реестр из-за 
того, что не провела благоустройство прилегающей 
территории к школе. 

– И таких историй множество, – продолжил 
Александр Кулиш. – Кроме того, в ходе реализации 
полномочий по контролю за госзакупками управ-
ление ФАС рассмотрело 256 административных дел, 
по 249 из них назначены штрафы на общую сумму 
255 тыс. рублей. 

ЗА СГОВОР – В ТЮРЬМУ

Более 30 млн рублей составили в этом году штра-
фы за картельный сговор. По словам руководителя 
УФАС, за заключение антиконкурентных соглаше-
ний к ответственности привлечены 17 юридических 
лиц, 15 должностных лиц хозяйствующих субъектов 
и индивидуальных предпринимателей, а также 10 
должностных лиц органов власти. Александр Кулиш 
подчеркнул, что за сговор предусмотрена также 
уголовная ответственность. В качестве примера он 
привел дело в отношении бывшего директора МУП 
«Иркутскавтодор», который договорился с другими 
подрядчиками, чтобы получить контракт на выпол-
нение ремонта дорог. В нынешнем году суд вынес 
ему приговор – три года условно с испытательным 
сроком. 

– В 2024 году мы также столкнулись с противо-
действием проведению контрольных мероприятий 
антимонопольным органом, – продолжил руково-
дитель УФАС. – Поэтому ряд субъектов привлекались 
к административной ответственности и за это. 
До августа наказание за противодействие было не-
значительным. Теперь же штрафы гораздо выше. 

Так, для юридических лиц в зависимости от объ-
емов годовой выручки штрафные санкции могут 
составлять от 100 тыс. до 2 млн рублей.

  Елена ПШОНКО
Фото vk.com/to38irkufas

На контроле ФАС

Руководитель Иркутского УФАС России Александр 
Кулиш провел открытый урок и рассказал школьникам о 
деятельности ФАС 
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   ПОСТОЯННЫЙ АНШЛАГ

 Æ Олеся Николаевна, насколько 
успешным был 2024 год для куль-
туры Иркутской области?

– Есть вполне измеримые по-
казатели, которые определяют эф-
фективность работы нашей сферы. 
Один из важных – количество посе-
щений. По нему мы перевыполнили 
план на 2024 год уже в сентябре. Ес-
ли говорить о конкретных цифрах, 
то на мероприятиях учреждений 
культуры Иркутской области в этом 
году побывало более 30,5 млн по-
сетителей. Это, кстати, на 2% выше, 
чем в 2023-м, тогда было 29,9 млн. 
А по сравнению с 2019 годом больше 
на 10 млн посещений. 

 Æ За счет чего растут эти цифры?

– За счет проведения больше-
го числа массовых мероприятий 
и увеличения количества посеще-
ний в библиотеках, музеях и до-
мах культуры. Сложность в том, 
что, например, театры и киноте-
атры не могут показывать значи-
тельный рост, ведь число мест в 
зрительном зале ограничено. Хотя 
там у нас постоянный аншлаг и 
посещаемость выше, чем в среднем 
по России. Но зрители с удоволь-
ствием ходят и в другие учрежде-
ния культуры, причем не только в 
Иркутске. Например, Заларинский 
район перевыполнил план посе-
щений учреждений культуры на 

147%. В районе появился фестиваль 
«Маланьина гармонь», были про-
ведены массовые праздники, свя-
занные с культурой голендров.  

В прошлом году в Иркутске про-
ходили гастроли столичных теа-
тров, а областные театры выезжали 
в муниципальные образования. Так, 
в территориях состоялось 189 пока-
зов спектаклей и 185 концертов, ко-
торые посмотрели 30 тыс. человек. 
Это на 10% больше, чем в 2023 го-
ду. Было реализовано 18 проектов в 
рамках программы «Деятели куль-
туры жителям Иркутской области». 
Их посетили 13 тыс. человек. 

Областные библиотеки также 
проводили крупные мероприятия 
в муниципальных образованиях. 
Среди них региональная акция 
«День чтения вслух», в которой 
приняли участие 42 муниципа-
литета, форум «Живые библио-
теки», который охватил всю об-
ластную сеть библиотек. Также 
впервые прошел конкурс «Луч-
ший молодой библиотекарь Ир-
кутской области». 

Мы проводили крупные наци-
ональные фестивали – Всероссий-
ский этнофестиваль «Мы разные, 
мы вместе», областной фести-
валь дружбы народов, фестиваль 
малочисленных народов «Север-
ный Аргиш», а также шесть на-
циональных праздников в районах 
компактного проживания. Кроме 

того, состоялись мероприятия, на-
правленные на развитие казачьей 
культуры. 

   НОВЫЙ НАЦПРОЕКТ

 Æ Нацпроект «Культура» завер-
шен в стране. Неужели это боль-
ше не приоритет? 

– Наоборот, все его старые, а 
также новые направления, такие 
как строительство детских школ 
искусств, капитальный ремонт 
библиотек, обновление и мате-
риально-техническое оснащение 
филармоний, вошли в нацпроект 
«Семья». То есть государство те-

Г    СТЬ НОМЕРА

КОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВ

Олеся Полунина: Культура – гарант  
национальной безопасности 

 � ИНТЕРВЬЮ  Больше  
30 млн человек побывали на 
мероприятиях учреждений 

культуры Иркутской области 
в 2024 году. Какие фестивали 

и праздники особенно 
запомнились зрителям? 

Каких результатов удалось 
достичь за последние пять 

лет благодаря национальному 
проекту «Культура»? Об этом 

– интервью с министром 
культуры региона Олесей 

Полуниной.

КУЛЬТУРНАЯ СРЕДА
�	 Построено	9 домов	культуры
�	 Отремонтировано	19 учреждений	культуры
�	 Модернизировано	по	модельному	стандарту	24 библиотеки 
�	 Оснащено	оборудованием	4 театра, 11 музеев, 39 школ искусств
�	 Приобретено	3 автоклуба	для	домов	культуры	

ЦИФРОВАЯ КУЛЬТУРА
Создано	17 виртуальных выставочных залов,	которые	расположены	
в	том	числе	во	Дворце	культуры	«Юность»	Саянска,	Центральной	
городской	библиотеке	Усть-Илимска,	районном	культурно-досуговом	
центре	«Магистраль»	Усть-Кута,	Детской	школе	искусств	Бирюсинска,	
Детской	школе	искусств	Киренска,	Вихоревской	детской	школе	искусств

ТВОРЧЕСКИЕ ЛЮДИ
�	 Повысили	квалификацию	более 3 тыс.	работников	культуры
�	 Оказали	господдержку	66 лучшим	сельским	учреждениям	культуры	

и	78	их	работникам
�	 Увеличилось	число	волонтеров	культуры	до	8,3 тыс. человек

Из них 

1,2 млрд из федерального бюджета и 

448,92 млн – из областного бюджета 

НАЦПРОЕКТ «КУЛЬТУРА»: РЕЗУЛЬТАТЫ 
РЕАЛИЗАЦИИ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

1,6 млрд 
рублей

финансирование  
с 2019 по 2024 год
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перь формирует нацпроекты не по 
отраслевому признаку, а по кате-
гории благополучателей. А семья 
– по сути, все население Иркутской 
области.

 Æ Какой объем финансирования 
предусмотрен на 2025 год по 
этому нацпроекту?

– За три года на сферу культуры 
будет выделено 1,5 млрд рублей. То 
есть финансирование увеличено. 
Теперь культура – это сфера на-
циональной безопасности России. 
Есть указ президента, в котором 
четко обозначено 17 ценностей, ко-
торые мы должны продвигать. И 
на эти же цели направлена го-
сударственная политика по осна-
щению инфраструктуры культуры 
через нацпроект «Семья».  

 Æ Расскажите о строительстве и 
модернизации областных учреж-
дений культуры.

– В 2024 году мы капиталь-
но отремонтировали ТЮЗ имени 
А. Вампилова, областную школу 
искусств. Летом был открыт Мо-
сковский тракт в музее «Тальцы». 
Ледокол «Ангара» мы оборудовали 
современной интерактивной экс-
позицией, сделали архитектурную 
подсветку. В 2025 году будет завер-
шен ремонт Театра пилигримов и 
выделено 5 млн рублей для осна-
щения сцены. В Черемховском дра-
матическом театре в прошлом году 
отремонтировали малую сцену, а 
в этом проведут ее оснащение.  В 
2025 году театр кукол «Аистенок», 
который отмечает 90-летие, будет 
капитально ремонтировать фасад 
и кровлю. Более 50 млн рублей 
пойдет на ремонт Иркутской об-
ластной филармонии. Важно, что 
работа по ремонту учреждений 
культуры проводится при тесном 
сотрудничестве и экспертном со-
провождении специалистов Служ-
бы по охране объектов культурного 
наследия Иркутской области. 

Если говорить о цифрах, то в 
2024 году на текущий ремонт и ос-
нащение государственных учреж-
дений культуры было выделено 150 
млн рублей, а в 2025-м запланиро-
вано 472,5 млн рублей.

 Æ Наша молодежь активно посе-
щает учреждения культуры по 
Пушкинской карте?

– В прошлом году увеличилось 
количество держателей карты – 
до 175 тыс. Выросло у нас и число 
учреждений, которые принимают 
участие в проекте. В результате с 
января по октябрь 2024 года было 
заработано на 20 млн рублей боль-
ше, чем за аналогичный период 
прошлого года.

 Æ Иркутская область занимает 
первое место по числу привле-
ченных в культуру грантовых 
средств по Сибирскому федераль-
ному округу. С чем это связано?

– В первую очередь это работа 
наших инициативных творческих 
команд. В прошлом году мы от-
крыли на базе библиотеки Мол-
чанова-Сибирского региональный 
проектный офис Президентского 
фонда культурных инициатив. С 
марта там было проведено 167 кон-
сультаций и 220 мероприятий. Их 
посетили 2354 человека. Кроме то-
го, они охватили 16 муниципаль-
ных образований, а это значит, что 
уровень заявок должен вырасти. 

 � Елена ОРЛОВА

С    БЫТИЕ

БЩЕСТВО

ОТРЯД БАРС «ОРИОН» ЖДЕТ ДОБРОВОЛЬЦЕВ
 � ВНИМАНИЕ  Жителей 

Иркутской области приглашают 
вступить в добровольческий отряд 
БАРС «Орион», который будет 
выполнять боевые задачи в зоне 
проведения специальной военной 
операции. Как рассказал командир 
отряда, первый заместитель 
председателя Законодательного 
собрания Новосибирской области 
Андрей Панферов, БАРС «Орион» 
формируется на территории 
Сибирского и Уральского 
федеральных округов. 

   БЕЗОПАСНОСТЬ 
   ШКОЛЬНЫХ МАРШРУТОВ 

– Сегодня в школах станет на 
50 новых автобусов больше, а зна-
чит, более тысячи детей смогут 
добираться до места учебы в ком-
фортных условиях. Все передан-
ные транспортные средства соот-
ветствуют современным требо-
ваниям безопасности перевозок. 
Работу эту продолжим, в том чис-
ле в рамках новых национальных 
проектов, – сказал Игорь Кобзев.

С 2020 года по федеральной про-
грамме в школы области передано 
242 автобуса, еще 66 приобретены 
за счет областного бюджета. Гла-
ва региона подчеркнул, что новые 
школьные автобусы – это возмож-
ность для детей, проживающих в 
отдаленных малонаселенных тер-
риториях, не только ежедневно в 
комфортных условиях приезжать 
в школы и получать необходимые 
знания, но и принимать участие в 
олимпиадах, конкурсах, спортив-
ных мероприятиях.

– Для Иркутской области, где бо-
лее 400 сельских и городских школ 
ежедневно обеспечивают органи-
зованную доставку к месту обуче-
ния 36 тысяч школьников, пере-
дача автобусов муниципалитетам 
– очень важная мера поддержки, 
– подчеркнул глава региона. 

   ТЕХНИКА ВЫСОКОГО КАЧЕСТВА 

Как сообщил министр обра-
зования региона Максим Парфе-
нов, лидером по числу автобусов 
стал Иркутский район, в школы 
которого направлено 15 единиц 
транспортных средств. Например, 
Марковская СОШ получила три 
автобуса. Это большое подспорье – 
ведь на подвозе здесь 1700 детей. 

«Некоторые дети едут за 25 км, 
поэтому теплые, хорошие автобу-
сы нам очень нужны», – проком-
ментировала директор Марков-
ской школы Елена Ехлакова. Во-
дители наматывают иногда по 350 
км в день. Они уже оценили но-
вую технику: высокого качества, 

комфортная. В ближайшее время 
транспорт планируется поставить 
на учет, после чего автобусы будут 
возить школьников.

Один автобус передан в Гра-
новскую школу, где на подвозе 
2300 детей. 

– У нас уже есть 16 транспорт-
ных средств, теперь будет 17, – про-
комментировала директор Надеж-
да Сидорина. – С объемами пере-
возок мы справляемся. Террито-
рия у нас небольшая, возим только 
по Грановщине, но частота поездок 
высокая: утром каждый автобус 
делает по три-четыре рейса.

   ДЕТИ ДОВОЛЬНЫ И В ТЕПЛЕ 

Четыре автобуса передали в Ше-
леховский район, три – в Куйтун-
ский район, по два – в Аларский, 
Нижнеудинский, Нукутский, 
Усольский, Черемховский районы, 
остальные 17 районов получили по 
одному автотранспортному сред-
ству. Для школ таких отдаленных 
территорий, как Казачинско-Лен-
ский, Киренский, Усть-Кутский, 
Чунский районы переданы авто-
бусы с усиленным утеплением и 
проходимостью.

– Транспортные средства мы 
получаем уже третий год, на дан-
ный момент в школе шесть авто-
бусов, на подвозе 485 детей. Безус-
ловно, для нас это многое значит: 
и родителям легче, и дети доволь-
ны и в тепле, и техника безопас-
ности соблюдается, – рассказала 
директор тулунской школы № 2 
Людмила Буханцева.

– Под Новый год это хороший 
подарок для детишек, для родите-
лей, которые отправляют детей в 
школу, – прокомментировал мэр 
Эхирит-Булагатского района Ген-
надий Осодоев. – Мы получили 
один автобус, который будет рабо-
тать в Идыгинской средней шко-
ле, куда ребят привозят учиться 
из соседних деревень. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

На уроки с комфортом

Благодаря Благодаря новым автобусам 
школьные маршруты  
в Приангарье  станут  

безопаснее 

Для поступления в отряд 
необходимы следующие 
документы: 
1. Заявление.
2. Документы, удостоверяющие 
личность (паспорт и военный билет)
3. Фотография анфас размером  
3х4 см – 4 шт.
4. Анкета
5. Автобиография в двух экземплярах 
(написанная собственноручно)
6. Копии документов об образовании
7. Копии свидетельств о браке и 
рождении детей (при наличии)
8. Банковские реквизиты для 
начисления денежного довольствия
9. СНИЛС
10. ИНН
Гарантии:
� денежное содержание за участие в 

СВО – от 210 000 рублей в месяц;
� выплата за участие в активных 

боевых действиях – 8000 рублей в 
сутки;

� вознаграждение за уничтожение 
или захват военной техники 
противника – от 50 000  
до 1 000 000 рублей;

� единовременная выплата при 
награждении государственными 
наградами – от 45% до 445% 
денежного содержания);

� единовременная выплата 
вследствие увечья – 3 000 000 
рублей;

� сохранение пенсии за выслугу лет 
для военных пенсионеров;

� продовольственное, вещевое и 
медицинское обеспечение;

� статус ветерана боевых действий;
� кредитные и налоговые каникулы.
Требования к кандидатам:
� возраст – до 65 лет;
� состояние здоровья – способен 

выполнять поставленную задачу;
� соответствие требованиям 

к профессиональной 
психологической пригодности.

Для получения дополнительной информа-
ции необходимо написать сообщения на Ват-
сап, Телеграм по телефону +7 993 005 7907  
или позвонить по номерам: +7 993 005 7716,  
+7 993 005 8220. Затем нужно пройти меди-
цинскую комиссию и оформить документы в 
военкомате. Отбор кандидатов проводится в 
отряде, оформление – через военный комис-
сариат. Контракт заключается на 6, 8 или 12 
месяцев (по решению гражданина).

 � ОБРАЗОВАНИЕ  Ключи от 50 школьных 
автобусов вручил представителям образовательных 
учреждений Иркутской области губернатор Игорь 
Кобзев. Новые транспортные средства появились у 
45 школ из 25 муниципальных образований. 
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ЭТО НАША ИСТ    РИЯТАКАЯ РАБ    ТА

 � МУНИЦИПАЛИТЕТ    Главным событием 2024 года для Молодежного, Главным событием 2024 года для Молодежного, 
несомненно, является преобразование ИРМО в Иркутский муниципальный несомненно, является преобразование ИРМО в Иркутский муниципальный 
округ. Именно поэтому для всех жителей поселка не менее важным стало округ. Именно поэтому для всех жителей поселка не менее важным стало 
утверждение генерального плана, который определит его развитие на десять утверждение генерального плана, который определит его развитие на десять 
лет вперед. В перспективе здесь появятся не только новые дома, но и детские лет вперед. В перспективе здесь появятся не только новые дома, но и детские 
сады, школы, стадион. Генплан предусматривает и возведение храма. Подробно сады, школы, стадион. Генплан предусматривает и возведение храма. Подробно 
обо всем в интервью «Областной» рассказал Александр Степанов, глава Молодежного обо всем в интервью «Областной» рассказал Александр Степанов, глава Молодежного 
муниципального образования Иркутского района.муниципального образования Иркутского района.

Поселок Молодежный: Поселок Молодежный: 
будущее по генпланубудущее по генплану

ТЕРРИТ    РИИ

   «У НАС НАСТОЯЩИЙ 
   АКАДЕМГОРОДОК»

 Æ Александр Геннадьевич, 
вы руководите престиж-
ным муниципалитетом. 
Здесь есть все для ком-
фортной жизни. Зачем 
потребовался генплан?

– Это только с первого 
взгляда кажется, что в на-
шем поселке всего доста-
точно. Действительно, у нас 
есть «космическая» шко-
ла, детский сад, аграрный 
колледж и университет, 
поликлиника, Дом культу-
ры, торгово-развлекатель-
ный центр, Свято-Георги-
евский храм. За последние 
годы нам многое удалось 
сделать, о чем свидетель-
ствует высокая оценка жи-
телей в информационно-
аналитической системе 
«Живой регион».

Но если все вышепере-
численные плюсы сопо-
ставить с количеством на-
селения, то счет будет не 
в пользу поселка. Судите 
сами. На территории Мо-
лодежного муниципаль-
ного образования зареги-
стрировано около 12 тысяч 
человек, в самом поселке –  
8 тысяч. Близость к Иркут-
ску дает нам все основа-
ния говорить, что в Моло-
дежном проживает гораздо 
больше людей. Кроме того, 
весь учебный год студенты 
ИрГАУ проживают в посел-
ке, а это еще плюс 4 тысячи 
человек. Если сделать все 
подсчеты, то населения на-
берется порядка 18 тысяч.

 Æ Молодежный находит-
ся недалеко от Иркут-
ска. Учитывая тенден-
цию: работать в городе, 
а жить за городом, на 
чистом воздухе, жела-
ющих к вам переехать 
наверняка очень много.

– Ежегодно население 
поселка увеличивается на 
300–500 человек. У нас и 
без того плотная застрой-
ка, найти свободные места 
под новые объекты на ос-
военной территории про-
блематично. Но эта про-
блема решаема за счет 
других земельных участ-
ков, которые находятся в 
границах муниципального 
образования. И таких ком-
плексных территорий раз-
ной площади у нас четыре. 

В результате переговоров с 
собственниками земель-
ных участков нам удалось 
достигнуть взаимопони-
мания. Было решено, что 
они предусмотрят, помимо 
жилья, места под размеще-
ние социальных объектов.

 Æ Генеральный план созда-
ется на основе специфики 
территории. В чем уни-
кальность поселка Моло-
дежный?

– У каждого города или 
поселка есть своя филосо-
фия развития. Молодеж-
ный изначально был ори-
ентирован на потребности 
педагогических работников 
и студентов Иркутского 
государственного сельско-
хозяйственного института 
(сегодня это ИрГАУ им. А.А. 
Ежевского). В дальнейшем 
были построены другие 
образовательные учреж-
дения. Кроме «космиче-
ской» школы, у нас рабо-
тают частная школа Леоно-
ва, аграрный колледж, ан-
глийский лицей и детский 
сад. То есть, не выезжая 
из поселка, можно пройти 
все ступени образования. У 
нас высокая концентрация 
жителей с ученой степенью 
– кандидатов и докторов 
наук, причем не только из 
аграрного университета, но 
и других работников ир-
кутских вузов. Таким об-
разом, мы уже развиваемся 
как Академгородок.

   БОЛЬШЕ ШКОЛ 
   И ДЕТСКИХ САДОВ

 Æ С какими трудностями 
пришлось столкнуться 
при работе над генпла-
ном?

– Один из ключевых во-
просов, который нам пред-
стояло решить, это исклю-
чить земельные участки из 
лесного фонда. Участки, где 
были постройки с 90-х го-
дов, согласно федеральному 
законодательству, попали 
под «лесную амнистию». 
Другие неосвоенные тер-
ритории под будущую за-
стройку были исключены из 
границ лесного фонда. При 
этом нам удалось сохранить 
зеленый пояс и беспрепят-
ственный доступ к воде. 
Наш поселок смело можно 
назвать одним из экологич-
ных в Иркутской области.

Как я уже сказал ранее, 
мы провели переговоры с 
инвесторами, собственни-
ками земельных участков. 
Сегодня по федерально-
му законодательству ком-
плексное развитие террито-
рий (КРТ), помимо строи-
тельства жилья, предусма-
тривает создание социаль-

ной инфраструктуры. Стоит 
отметить, что и со своей 
стороны мы также выде-
лим земли, находящиеся в 
муниципальной собствен-
ности, под строительство 
необходимых социальных 
объектов согласно генплану.

В поселке будет еще че-
тыре детских сада, школа 

на 700 мест. Кроме того, 
развивать свои таланты и 
заниматься творчеством 
дети смогут в школе ис-
кусств, а укреплять здоро-
вье на стадионе.

 Æ Новый генплан носит 
ярко выраженную соци-
альную направленность. 
Что еще нестандартного 

ПРОЕКТ ВНЕ СЕНИЯ ИЗМЕНЕНИЙ В ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПЛАН МОЛОДЁЖНОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ ПРИМЕНИТЕЛЬНО К П. МОЛОДЁЖНЫЙ
СХЕМА ФУНКЦИОНАЛЬНЫХ ЗОН И ПЛАНИРУЕМЫХ ОБЪЕКТОВ МЕСТНОГО ЗНАЧЕНИЯ, М 1:5000

,

ПРОЕКТ ВНЕСЕНИЯ ИЗМЕНЕНИЙ В ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПЛАН МОЛОДЕЖНОГО  
МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ ПРИМЕНИТЕЛЬНО К П. МОЛОДЕЖНЫЙ

СХЕМА ФУНКЦИОНАЛЬНЫХ ЗОН И ПЛАНИРУЕМЫХ ОБЪЕКТОВ МЕСТНОГО ЗНАЧЕНИЯ
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Объекты, планируемые  
к размещению: школа,  

детские сады, спортивные 
сооружения
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вы предусматриваете в 
рамках этого проекта?

– С Иркутской епархи-
ей, с благословления ми-
трополита Иркутского и 
Ангарского Максимилиана, 
вместе с инвесторами про-
рабатываем создание реги-
онально-просветительско-
го центра на территории 
основной площадки КРТ. 
В комплекс войдут храм, 
аллея памяти поселени-
ям, попавшим под зато-
пление при строительстве 
Иркутской ГЭС Ангарско-
го каскада, мемориал си-
бирским первопроходцам, 
строителям, защитникам 
Отечества. На этой же тер-
ритории будет создан буль-
вар Победителей. Кстати, 
собственник уже передал 
земельный участок муни-
ципалитету под создание 
религиозно-просветитель-
ского центра епархии, пло-
щадку под бульвар и пло-
скостные объекты. 

Есть еще одна 
перспектива – это 
пеше ходный 

переход через Байкальский 
тракт от основной части 
поселения к этим площад-
кам. 

 Æ Чем больше объектов и 
людей, тем выше нагруз-
ка на инженерные сети. 
Хватит ли мощностей 
по электричеству, теплу, 
воде?

– Три года назад с энерге-
тиками подписали договор 
на увеличение мощности по 
электричеству. Когда будет 
принят генплан, надеемся, 
что они проведут рекон-
струкцию подстанции. Без 
этого не обойтись, потому 
что часть населения будет 
использовать электрообо-
грев. Вообще, сегодня по-
селок обеспечивает теплом 

котельная университета. На 
будущее рассматриваем ва-
риант о строительстве сво-
ей поселковой модульной 
котельной. Что касается во-
ды и канализации, то поль-
зуемся городскими сетями.

   РЕЗУЛЬТАТ 
   КОМАНДНОЙ РАБОТЫ

 Æ На какой стадии сейчас 
находится проект ген-
плана?

– Для начала подчер-
кну, что наш генеральный 
план был представлен на 
публичных слушаниях. 
Мы учли все пожелания 
жителей поселка. Также 
документ прошел стадию 
предварительных согласо-
ваний. Все, что требова-
лось, исправили. До кон-
ца года рабочей группе 
под руководством перво-
го заместителя председа-
теля правительства ре-
гиона Руслана Ситникова 
мы должны показать до-
работанный вариант. Если 
больше не будет никаких 
особых замечаний, то мы 

утверждаем генплан и 
по нему уже можно 

будет работать.

Æ Генеральный план – это 
серьезный документ, 
требующий комплекс-
ного и  обстоятельного 
подхода. Кто вам помо-
гал в его разработке?

– Конечно, это команда 
разработчиков проекта ге-
нерального плана – компа-
ния «Эверест Консалтинг» 
во главе с Александром 
Юрьевичем Побута, а так-
же ведущих специалистов 
администрации Молодеж-
ного МО. 

Большую работу проде-
лали совместно с прави-
тельством Иркутской об-
ласти под руководством 
первого заместителя пред-
седателя Руслана Леони-
довича Ситникова. Экс-
пертную поддержку нам 
оказывали областные ми-
нистерство строительства, 
министерство жилищной 
политики и энергетики, 

служба архитектуры в ли-
це Борисовой Александры 
Александровны (руководи-
тель службы архитектуры 
Иркутской области – глав-
ный архитектор Иркутской 
области). Свои дельные за-
мечания внесли мэр Ир-
кутского района Леонид 
Петрович Фролов, замести-
тель мэра по капитальному 
строительству Емельянова 
Екатерина Юрьевна и на-
чальник управления архи-
тектуры и градостроитель-
ства – главный архитектор 
Иркутского района Казарян 
Армен Сергеевич. Хотелось 
бы поблагодарить всех за 
командную работу, благо-
даря которой за три года 
нам удалось подготовить 
важный градостроитель-
ный документ, который на 
годы вперед определит раз-
витие нашего поселения.

 � Наталья МУСТАФИНА

 � МУЗЕЙ Новая  Новая 
экспозиция, культурные экспозиция, культурные 
события областного события областного 
и всероссийского и всероссийского 
масштаба – этим масштаба – этим 
запомнился прошлый запомнился прошлый 
год для архитектурно-год для архитектурно-
этнографического музея этнографического музея 
«Тальцы». Что ждет «Тальцы». Что ждет 
гостей музея в 2025-м?гостей музея в 2025-м?

Идти в ногу со временем и даже 
немного опережать – такую задачу 
на протяжении многих лет ста-
вит перед собой архитектурно-эт-
нографический музей «Тальцы». 
Визитная карточка Иркутской 
области, аккумулирующая в се-
бе историческое прошлое региона, 
продолжает развиваться и отве-
чать запросам туристов.

– Мы наконец-то открыли уни-
кальную для музеев Российской 
Федерации трактовую истори-
ко-архитектурную зону, которую 
строили почти 20 лет. Еще три 
объекта достраиваются: один будет 
сдан в апреле, второй, скорее всего, 
в 2026 году, а третий на три года 
позже. Переносы связаны с тем, 
что мы переключаемся на новую 
экспозиционную зону – переселен-
ческую. Четыре объекта – полови-

на, уже сделаны. Нынче откроем 
татарскую усадьбу переселенцев 
времен столыпинской реформы и 
усадьбу украинского переселенца, 
– сообщил директор музея «Таль-
цы» Владимир Тихонов.

В связи с открытием новой экс-
позиции в «Тальцах» сменился 
экскурсионный маршрут. Гостям 
музея предлагается начать осмотр 
именно с «Московского тракта».

– Можно не только посмотреть 
экспозиции конца ХIХ – начала 
ХХ века, но и с почтовой станции 
Малиновская отправить открытку 
в любую часть мира. Есть вели-

колепная экспозиция – базарная 
площадь, и там мы разместили 
ремесленников, проводящих ма-
стер-классы и продающих суве-
нирную продукцию, – отметила 
замдиректора музея Елена Стрека-
лина. – В следующем году на Мо-
сковском тракте откроется стекло-
дувная мастерская. Мы выиграли 
грант фонда Потанина с проектом 
«Осторожно, стекло!».

Всего в 2024 году музей посе-
тило около 232 тыс. человек, это 
допандемийные показатели. Около 
половины всех гостей – молодежь. 
Идет активное развитие вну-

треннего туризма – мероприятия 
«Тальцов» помещены в событий-
ный календарь ряда российских 
туроператоров.

– Мы расширяем сферу услуг 
для посетителей, развиваем раз-
личные формы обслуживания. 
Многие были в «Тальцах» неодно-
кратно и, помимо культурно-по-
знавательного отдыха, общения с 
историей, нужно что-то еще, – де-
лится Владимир Тихонов. – Благо-
даря представителям креативных 
индустрий расширяется сувенир-
ная линейка. С ювелирной автор-
ской мастерской «София» разра-
ботан проект по деревянным эле-
ментам памятников архитектуры 
в Московском тракте. В Трактире 
обновилась выставка работ худож-
ников. В Чайной – выставка автор-
ских кукол Марии Тихоновой.

По словам директора музея, на-
циональный поворот к традицион-
ным ценностям очень важен:

– Президент сказал очень чет-
ко – без сохранения исторической 
памяти невозможно дальнейшее 
развитие страны. Мы принимаем 
от жителей все экспонаты не толь-
ко для того, чтобы выставить сей-
час, но и чтобы сохранить память. 
В музее «Тальцы» представлены 
все основные конфессиональные 
объекты, кроме протестантских. 
На одной площадке можно увидеть 
быт и этнографию многонацио-
нального Прибайкалья, где прожи-
вает 132 народности. 

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото из архива музея «Тальцы»

В «Тальцах» строится 
переселенческая экспозиция
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   НЕ ПРОШЛИ МИМО

«Юность – время отваги», – 
сказал однажды писатель Фредерик 
Стендаль. Читали его книги ребята 
или нет, теперь уж неважно. Важ-
но, что в своем нежном возрасте 
подростки проявили себя настоя-
щими мужчинами. 

Сразу трое школьников из 
Эхирит-Булагатского района бы-
ли награждены за проявленное 
мужество. Неравнодушные один-
надцатиклассники Роман Мар-
хаев (Усть-Ордынская гимназия-
интернат), Игорь Хинхаев и Ма-
кар Халапхаев (Усть-Ордынская 
средняя школа № 1 им. В.Б. Бор-
соева) спасли жизнь пятилетнего 
ребенка. 

Эта история произошла в ян-
варе минувшего года. Ребята рас-

сказали, что в тот день проходи-
ли медкомиссию в военкомате. А 
по дороге домой увидели жуткую 
картину: на обочине сидел малыш 
без верхней одежды. Обут ребенок 
был в валенки, а сверху на нем – 
только майка. Стоял мороз, маль-
чик замерзал и не смог сообщить 
свой адрес. Парни не растерялись, 
ребенка укутали в куртку, кото-
рую снял с себя Роман Мархаев, и 
на руках доставили в ближайшую 
больницу, передав медикам. Те, 
в свою очередь, связались с по-
лицией. Сотрудники отдела вну-
тренних дел нашли маму, которая 
работала в магазине. Позже ребята 
узнали, что жизнь «крестника» 
вне опасности.

Об этой истории Игорь Хинхаев 
дома умолчал, не придал ей зна-
чения.

– Любой бы так поступил, и мы 
не прошли мимо. Ребенок же ма-
ленький, не понимает ничего. Это 
долг каждого человека – помогать, 
– уверен юноша.

Игорь Хинхаев и Макар Ха-
лапхаев – сегодня звезды Усть-
Ордынской средней школы № 1  
им. В.Б. Борсоева. Классные руково-
дители ребят Татьяна Митахинова 
и Людмила Александрова отмеча-
ют, что парни – скромные, веж-
ливые, интеллигентные. Еще они 
– спортсмены, увлекаются легкой 
атлетикой, борьбой, а Макар – по-
бедитель олимпиад по технологии. 

Романа Мархаева за его посту-
пок в школе отметили на линейке. 
Учителя и ровесники знают его как 
человека доброго и благородного.

– Хороший парень, и учится 
хорошо. Роман – пример для всех, 

надеюсь, на него наши школьни-
ки обязательно будут равнять-
ся. Школьники – патриоты своей 
страны, и это неудивительно – 13 
родителей наших детей участвуют 
сегодня в СВО, – рассказал дирек-
тор гимназии-интерната Анато-
лий Михеев.

   ЗАДЕРЖАЛ ОПАСНОГО 
   ПРЕСТУПНИКА 

Еще один юный герой – уче-
ник средней школы № 5 города 
Усолье-Сибирское Роман Лаврен-
тьев – задержал мужчину, со-
вершившего кражу из магазина. 
При выходе из торгового центра 
парень обратил внимание на не-
знакомца, который, расталкивая 
посетителей, выбегал на улицу. В 
руках его были кожаные сумки. 
Школьник догадался, что товар 

У подвига нет возраста
Школьники Приангарья получили медали 
«За проявленное мужество»

СПРАВКА
Памятной медалью Совета Федерации Федерального собрания РФ «За проявлен-
ное мужество» награждаются дети и подростки в возрасте до 16 лет включительно, 
совершившие поступки, связанные с преодолением чрезвычайной ситуации или 
смертельной опасности для окружающих, защитой жизни от преступных посяга-
тельств, розыском опасных преступников, пресечением нарушения государствен-
ной границы Российской Федерации, и другие героические поступки.

 � НАГРАДА  Маленькие герои с большим сердцем. 
Юных жителей Иркутской области наградили за 
проявленное мужество. Школьники, совершившие 
серьезные поступки, на которые способен не каждый 
взрослый, получили памятные медали из рук 
сенатора Совета Федерации РФ Сергея Брилки. Участие 
в церемонии приняли министр образования региона 
Максим Парфенов, представители ГУ МВД России по 
Иркутской области и родители юных героев. 

Игорь Хинхаев с родителями

Роман Мархаев с мамой и 
сенатором Сергеем Брилкой

Роман 
Лаврентьев 

Макар Макар 
ХалапхаевХалапхаев
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похищен, и погнался за преступ-
ником. 

– Мой папа крикнул ему: «Сто-
ять!», но тот не послушался и по-
бежал дальше. Тогда папа сказал 
мне, что надо догонять. Мы побе-
жали, скрутили его. Потом позво-
нили в дежурную часть и передали 
человека полиции, – вспоминает 
подросток. 

Парень занимается единобор-
ствами, возможно, поэтому не по-
боялся вступить в схватку с не-
знакомцем, как выяснилось потом, 
матерым рецидивистом, судимым 
18 раз за подобные преступления.

   БЛАГОДАРНОСТЬ РОДИТЕЛЯМ

Всего в 2024 году медалью «За 
проявленное мужество» были от-
мечены пять школьников из Ир-
кутской области. Напомним, в 
преддверии Дня народного един-
ства в Совете Федерации прохо-
дила XI торжественная церемо-
ния награждения детей и под-
ростков, проявивших мужество 
в трудных ситуациях и спасших 
человеческие жизни. Тогда ме-
даль получил ученик четвертого 
класса школы № 12 Байкальска 
Радомир Купряшкин. Он стал сви-
детелем преступления, снял его 
на видео. Благодаря этой записи 
полиция смогла установить лич-
ность подозреваемого и раскрыть 
преступление. Радомир Купряш-
кин активно сотрудничал со след-
ствием, его действия стали при-
мером мужества и гражданской 
ответственности. Награду школь-
нику вручали председатель Совета 
Федерации Федерального собрания 
Российской Федерации, Герой Тру-
да РФ Валентина Матвиенко, се-
натор Сергей Брилка и министр 
внутренних дел РФ Владимир Ко-
локольцев.

Памятная медаль Совета Феде-
рации Федерального собрания Рос-
сии «За проявленное мужество» 
была учреждена 11 лет назад. 

– Мы вручаем награды за про-
явленное мужество детям со всей 
страны, которые в разных обстоя-
тельствах проявили отвагу и по-
могли людям в трудных ситуа-
циях. И практически каждый год 
среди награждаемых есть пред-
ставители Иркутской области. Это 
замечательные ребята. Когда чи-
таю про те события, в которых 
они оказались, и про то, как они 
себя повели, испытываю настоя-
щую гордость и за самих ребят, и 
за их родителей, – отметил Сергей 
Брилка.

Родителям юных героев вручи-
ли благодарственные письма ми-
нистерства образования Иркутской 
области.

– Эти ребята стали зрелыми и 
ответственными гражданами бла-
годаря совместной работе семьи и 
школы. Поэтому спасибо большое 
коллегам-учителям, руководите-
лям образовательных организаций, 
семьям. Они воспитали и выучили 
настоящих патриотов, настоящих 
граждан нашей страны, – сказал 
министр Максим Парфенов.

Именно про таких ребят сложе-
ны строки: «Мы в новый век идем 
своим путем. А надо будет – Роди-
ну спасем!».

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Александра ШУДЫКИНА

Любая болезнь не терпит запу-
щенности: время в данном случае 
всегда работает против человека. 
Однако в этом ряду онкология 
стоит особняком: счет может ид-
ти на месяцы и даже недели. 
Но многие люди подсознатель-
но предпочитают остаться в не-
ведении относительно происхо-
дящего с собственным организ-
мом. Оправдания для самого себя 
всегда можно найти: нежелание 
ждать очереди к специалисту в 
поликлинике, проходить допол-
нительные обследования – а вдруг 
что-нибудь найдут...

При этом мы давно привыкли 
к услугам частных стоматологи-
ческих, гинекологических, диа-
гностических клиник и кабине-
тов, которые существуют в огром-
ных количествах. 

Однако – и мало кто об этом 
знает – есть варианты обследо-
ваться и на возможные новообра-
зования не только в перегружен-
ных муниципальных и областных 
учреждениях. Как? Вопрос к глав-
ному врачу ООО Клиника «Сибир-
ского здоровья» Андрею Дудко.

– Андрей Николаевич, на базе 
Клиники «Сибирского здоровья» 
в этом году открылся Центр онко-
логистики. Но ведь в регионе су-
ществует онкодиспансер, на при-
емах в районных поликлиниках 
есть врачи-онкологи. Получается 
некое дублирование функций?

– Скажу прямо, мы долгое вре-
мя шли к открытию этого центра. 
Причин его появления несколько, 
и все только укрепляют необхо-
димость такой структуры. Думаю, 
не открою тайны, если скажу, что 
в России в целом серьезная про-
блема с врачебными кадрами, и в 
том числе с онкологами. Эту про-

блему пытаются решить, но пока 
нехватка специалистов достаточ-
но ощутима. 

Не секрет, например, что в по-
ликлиниках зачастую работу он-
кологов выполняют терапевты. Да 
и попасть на прием к онкологу, 
как и ко многим другим специ-
алистам в государственных ме-
дучреждениях, – дело иной раз 
долгое. Просто из-за их крайней 
загруженности. 

– А время в онкологии – один 
из главных факторов…

– Совершенно точно. Имен-
но на это мы делали основной 
акцент, когда Центр еще только 
планировался.

Первое. Все обследования об-
ратившихся к нам пациентов с 
подозрением на онкологию или 
предварительным диагнозом 
«онкология» занимают от трех 
до семи дней. Обследования про-
водятся в основном на нашей базе 
и при необходимости с привлече-
нием клиник-партнеров. Пациент 
получает результат так быстро, как 
это только возможно технически. 

Второе. Пациент получает 
максимально необходимое вре-
мя врача, начиная от первично-
го приема и заканчивая даль-
нейшими консультациями. При 
возникновении у пациента неот-
ложных вопросов доступны сроч-
ные консультации, в том числе 
с использованием телемедицины. 
На любой звонок человек получит 
ответ специалиста. 

Третье. Центр онкологистики 
не зря называется именно так. 
Пациенту не просто выдается на 

руки пакет документов с постав-
ленным диагнозом. Ему предла-
гается на выбор несколько про-
думанных вариантов дальнейших 
срочных действий.

Наши специалисты индивиду-
ально, учитывая пожелание па-
циента, подбирают учреждение, 
которое специализируется на ле-
чении данной патологии.

Уникальность работы нашего 
Центра онкологистики заклю-
чается не только в качестве и 
скорости оказания медицин-
ской помощи. Пациент по-
лучает индивидуальное со-
провождение на всех этапах 
лечения. Человек чувствует, 
что он не один на один с 
проблемой, с ним рядом – 
надежные специалисты. 

Время, информация, 
профессиональное сопрово-

ждение на всех этапах – это 
залог успеха в победе над он-

кологическим заболеванием. 

– И все же, кто становится па-
циентами Центра онкологистики? 
Люди, которые что-то у себя за-
подозрили? Просто предусмотри-
тельные граждане? Те, кто хочет 
пройти обследование с комфор-
том и результатом?

– Я бы сказал – все категории. 
Есть те, кто, говоря современным 
языком, хочет провести чек-ап 
организма на предмет новообра-
зований. Есть и те, чьи сомнения 
уже на чем-то базируются.

Мотив тут не главное. Я уве-
рен, что главное – перебороть же-
лание спрятать голову в песок. 
Очень многие предпочитают ни-
чего не знать о возможной болез-
ни и вообще об этом не думать. 
И тут опять надо напомнить о 
факторе времени: оно может уйти 
безвозвратно. А можно его опе-
редить, ухватить болезнь, если 
она действительно есть. Есть из-
вестное выражение: онкология – 
не приговор. Главное – захватить 
начало болезни вовремя. Поэтому 
думайте о себе! А наш Центр он-
кологистики вам в этом профес-
сионально поможет. 

 � Анна ИГНАТОВА

В Иркутске открылся 
Центр онкологистики

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

СПРАВКА
Клиника «Сибирского здоровья» 
работает в Иркутской области бо-
лее 20 лет. Ее высококвалифициро-
ванные и опытные специалисты го-
товы оказать медицинскую помощь 
самого высокого уровня. Предлага-
ется широкий спектр медицинских 
услуг; современное оборудование; 
новейшие технологии позволяют 
проводить точную диагностику и 
эффективное лечение.

НАШИ КОНТАКТЫ:  
Иркутск, ул. 3-го Июля, 20,  

тел. 8 (3952) 48-47-48,  
сайт www.irkzdrav.ru

 � ЗДОРОВЬЕ В последние годы мы  
незаметно привыкли к возможности 
самостоятельно выбирать 
медицинские учреждения, в 
которых хотим обследоваться и 
лечиться. Это всем привычные 
муниципальные поликлиники 
и больницы, либо частные 
кабинеты и клиники, 
либо базы профильных 
научных институтов, 
либо вообще лечение за 
пределами страны… 
Мы сами выбираем 
специалистов, которым 
доверяем, смотрим на 
медицинское оснащение, 
даже на уровень 
комфорта. И отлично, что 
такой выбор есть и у нас, 
жителей Иркутской области. 

Главный врач ООО Клиника 
«Сибирского здоровья» Андрей Дудко
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ТЕРРИТ    РИИ

Как правило, речь идет о таких ситуаци-
ях, как постановка на кадастровый учет 
новых объектов недвижимости, а также 
изменение основных характеристик объ-
екта недвижимости (таких как площадь, 
вид разрешенного использования, на-

значение объекта, уточнение местопо-
ложения объекта, материал стен и др.). 
В таких ситуациях заявитель получает 
выписку из реестра, в которой, действи-
тельно, не указываются сведения о када-
стровой стоимости.

В этих случаях в соответствии с зако-
нодательством кадастровая стоимость 
вносится в реестр недвижимости в тече-
ние 21 рабочего дня.
После при необходимости такую инфор-
мацию можно получить в виде выписки 
из Единого государственного реестра 
недвижимости о кадастровой стоимо-
сти объекта недвижимости. Ее можно за-
казать на портале Госуслуг или обратить-
ся в любой офис МФЦ.
Кроме того, справочную информацию о 
кадастровой стоимости объекта недви-

жимости можно бесплатно получить на 
сайте Росреестра rosreestr.gov.ru, вос-
пользовавшись электронными сервиса-
ми «Справочная информация по объек-
там недвижимости в режиме онлайн».

Вопросы, связанные с кадастровой оцен-
кой недвижимости, вы можете задать 
по бесплатному справочному телефону 
Управления Росреестра по Иркутской 
области 89294310925.

 � Пресс-служба Управления Росреестра 
по Иркутской области

   ПОДДЕРЖКА 
   ЗАЩИТНИКОВ 
   ОТЕЧЕСТВА – 
   В ПРИОРИТЕТЕ 

Министр обороны РФ 
принял решение открыть 
при министерстве ФКУ «Во-
енно-социальный центр» в 
2024 году. Учреждение соз-
дано для работы с непосред-
ственно военнослужащими 
и членами их семей. Они 
могут получить там адми-
нистративные, информа-
ционные, страховые и фи-
нансовые услуги. Теперь эти 
возможности стали «бли-
же» к военным и их род-
ным из Приангарья. 

– Раньше центр был в 
Москве, работали неболь-
шие филиалы в регионах, 
ближайший к нам – в Но-
восибирске. Сейчас же от-
крыто представительство в 
Иркутске. Это разноплано-

вая работа: консультации на 
месте, подача заявлений в 
федеральный центр. Для ре-
шения проблем нужно при-
ходить в фонд «Защитники 
Отечества» в Иркутске, – 
пояснил представитель Во-
енно-социального центра 
Министерства обороны РФ 
Алексей Литвиненко. 

Об открытии представи-
тельства центра в Иркутске 
в конце декабря сообщил 
глава региона. Игорь Коб-
зев отметил, что сам фонд 
«Защитники Отечества» 
помогает в основном уво-
ленным с военной службы 
и ветеранам. С ними рабо-
тают 44 социальных коор-
динатора – в Иркутске и в 
большинстве районов При-
ангарья. За полтора года к 
координаторам обратилось 
более 12 тыс. человек. От 
них поступило более 24 
тыс. вопросов, 90% которых 

решены, остальные нахо-
дятся в работе. Самые ча-
стые запросы – содействие 
в назначении мер социаль-
ной поддержки и денеж-
ных выплат, в оформлении 
удостоверения ветерана 
боевых действий, психо-
логическая и юридическая 
помощь, трудоустройство и 
переобучение.

   ФОНД «ЗАЩИТНИКИ 
   ОТЕЧЕСТВА» ПОМОЖЕТ 
   В РОЗЫСКЕ

В прямом эфире прави-
тельства региона с жите-
лями Приангарья недавно 
общалась и руководитель 
территориального филиала 
фонда «Защитники Оте- 
чества» Юлия Домашев-
ская. Она напомнила, что 
обращаться в организацию 
можно по широкому кругу 
вопросов, начиная от ро-
зыска пропавших без вести: 

– С 1 ноября мы ведем 
очень сложный объем рабо-
ты в части розыска наших 
без вести пропавших бой-
цов. Поэтому сейчас всех, у 
кого бойцы не выходят на 
связь более месяца, пригла-
шаем обратиться к нам. Мы 
на месте берем анализ ДНК 
у ближайших родственни-
ков, направляем образцы в 
522-й центр опознания. И 
самое главное, у нас есть 
налаженный канал об-
ратной связи, потому что 
работает целый десант со-
трудников фонда, в т.ч. в 
Ростове, и коллеги непо-
средственно обрабатывают 
все наши заявки, запросы. 

Сейчас социальные ко-
ординаторы фонда, поми-
мо прочего, помогают ин-
валидам СВО, получившим 
по 98 указу президента РФ 
3 млн рублей, оформить 
новую доплату по 1 млн 
рублей. Для этого нужно 
принести в фонд выписку 
из банка тех реквизитов, 
на которые будут пере-
числяться средства. Также 
обязательно нужна копия 
СНИЛС, справки МСЭ и при 
наличии – копия справки о 
ранении. 

   СОДЕЙСТВИЕ 
   В РЕАБИЛИТАЦИИ 
   И ТРУДОУСТРОЙСТВЕ

Один из получивших 
ранение жителей Иркут-
ской области спросил у 
Юлии Домашевской о воз-
можности приобрести ав-
томобиль. Как ответила 
эксперт, фонд приобретает 
специализированные авто 
ветеранам СВО, имеющим 
инвалидность 1-й груп-
пы. Но это делается в том 
случае, если у тех имеется 
парная ампутация нижних 
конечностей, либо есть на-
рушения в спинномозговой 
деятельности, и человек 
не может самостоятельно 
передвигаться. Если ам-
путирована одна нога, за 

счет средств организации 
можно получить доплату к 
электронному сертифика-
ту Социального фонда Рос-
сии на приобретение хоро-
шего протеза для занятий 
спортом или для плавания. 
Другой вопрос касался тру-
доустройства вчерашних 
бойцов. 

– В части поиска рабо-
ты нужно понять, в каком 
направлении деятельности 
вы хотели бы развивать-
ся. Нужно посмотреть ваш 
уровень профессиональной 
подготовки. Если выхотите 
вообще сменить сферу де-
ятельности, то мы прове-
дем профориентационные 
мероприятия, поможем 
переобучиться. Если же вы 
имеете образование, какие-
то квалификационные на-
выки, мы будем подби-
рать вам место работы из 
имеющихся вакансий. У 
нас сейчас хороших пред-
ложений от работодателей 
очень много. Самое главное 
– ваше желание, стремле-
ние вернуться в мирную 
жизнь. Мы понимаем, ка-
кие тяготы и лишения вы 
пережили, находясь на СВО. 
Это все очень сказывается и 
на нервной системе, но мы 
здесь полностью окажем 
вам содействие в восста-
новлении здоровья и в по-
иске работы. Может быть, 
поможем получить соци-
альный контракт, если вы 
готовы заниматься инди-
видуальным предприни-
мательством, – уточнила 
Юлия Домашевская. 

Еще в прямом эфире у 
нее спрашивали о возмож-
ности участия ветеранов 
СВО в патриотических ме-
роприятиях с детьми. По 
этой теме тоже можно об-
ращаться к социальным ко-
ординаторам фонда, в кото-
ром формируется свой пул 
спикеров для таких встреч. 

 � Юлия МАМОНТОВА  
Фото vk.com/fondzo38

БЩЕСТВО

Дополнительная помощь бойцам
В Иркутске ведет прием представитель 
Военно-социального центра Минобороны РФ

КАК УЗНАТЬ КАДАСТРОВУЮ СТОИМОСТЬ СВОЕЙ НЕДВИЖИМОСТИ?

 � АЗБУКА НЕДВИЖИМОСТИ   
Иногда, получая выписку из Единого государственного 
реестра недвижимости, заявитель не видит в ней 
информацию о размере кадастровой стоимости объекта 
недвижимости. Управление Росреестра по Иркутской 
области поясняет, почему это может произойти.

 � СВОИХ НЕ БРОСАЕМ  Прохождение службы, выплаты денежного 
довольствия, медицинское обеспечение – решать эти и другие 
вопросы действующих военнослужащих призван Военно-социальный 
центр Министерства обороны РФ. В конце минувшего года его 
специалист начал работу в Иркутске на базе государственного фонда 
поддержки участников СВО «Защитники Отечества». 

ЗАПИШИТЕ 
ТЕЛЕФОН

можно обратиться, 
позвонив по телефону:  

8 (800) 600 52 51,
а также на страницах 

фонда  
в социальных сетях: 

https://vk.com/fondzo38, 
t.me/@fondzo38. 

Представитель ВСЦ 
Министерства обороны 

принимает по адресу:  
г. Иркутск, ул. Софьи 

Перовской, 30/1, 
 кабинет 317.  

Телефон горячей линии 
ВСЦ 8-800-707-99-99

В фонд  
«ЗАЩИТНИКИ ОТЕЧЕСТВА» 
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БЕЗ    ПАСНОСТЬ

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

 � ПРИЗНАНИЕ  
Волонтеры из 
Усть-Удинского 
района плетут 
маскировочные 
сети, заливают 
окопные свечи и 
собирают посылки 
на фронт. Их работу 
в десяти сельских 
поселениях 
координирует 
Екатерина 
Распутина – 
многодетная мама 
и победительница 
конкурса «Гордость 
земли Иркутской» 
в номинации 
«За активную 
гражданскую 
позицию».

   3 ТЫС. ОКОПНЫХ 
   СВЕЧЕЙ

Жители поселка Усть-
Уда и прилегающих на-
селенных пунктов знают, 
куда отнести посылки для 
бойцов или где взять ма-
териал для плетения ма-
скировочных сетей. Каж-
дый день практически без 
выходных в местном доме 
детского творчества рабо-
тает волонтерская группа 
«Добровольцы тыла Усть-
Удинского района». Ее ор-
ганизатор, Екатерина Рас-
путина, ни дня не сидит 
без дела: или собирает оче-
редную партию гумани-
тарной помощи землякам, 
или на телефоне – как с 
волонтерами на прифрон-
товых территориях, так и с 
бойцами. Но своей основ-
ной работой наша собесед-
ница называет семью.

– Я выбрала профессию 
мамы, – рассказывает Ека-
терина. – Еще в юности 
решила, что у меня будет 
большая семья. С мужем 
мы воспитываем пятерых 
детей, самому младшему – 
пять лет.

Распутины держат не-
большое личное подсобное 
хозяйство: корова, порося-
та, есть поле под зерновые 
и кормовые культуры. Но 
кроме забот о семейном 
очаге, есть у женщины и 
вторая работа – волонтер-
ская:

– Когда началась СВО, 
поняла, что надо помогать. 
На передовую ушел мой 
единственный брат. Съез-
див в Иркутск, я научилась 
заливать окопные свечи 

и научила этому земля-
ков, организовала сбор ве-
щей для плетения из них 
маскировочных сетей. 
Сейчас-то уже приобрета-
ем специальную ткань, а 
начинали с того, что ре-
зали на ленты и оплета-
ли. Абсолютно все свобод-
ное время отдаю помощи 
фронту.

Распорядок дня у Ека-
терины простой: с утра – 
подоить корову, отправить 
старших детей в школу, 
дела по дому, а после 
обеда – работа в волон-
терском центре. Мест-
ная администрация для 
этого выделила два ка-
бинета в доме творче-
ства. В одном – пла-
вят свечи и пакуют 
гуманитарку, а второй 
полностью отведен под 
плетение маскиро-
вочных сетей, кар-
касы ведь большие.

– За два года 
только в Усть-Уде 
нашими масте-
рицами сплетено 
около 400 сетей, 
залито более 3000 
окопных свечей. А 
от района – в де-
сятки раз больше, 
– отмечает жен-
щина. – На нуж-
ды военнослужащих 
было отправлено две 
машины и на посто-
янной основе ведем 
сборы на комплек-
тующие для РЭП 
(радиоэлектронная 
борьба) и другие 
технические сред-
ства.

На дому во-
лонтеры шьют 

верхонки, пледы для вы-
воза раненых, нательное 
флисовое белье, дождеви-
ки, ИПП (индивидуальный 
перевязочный пакет), по-
вязки «свой-чужой».

– Регулярно вяжем но-
ски. Одна женщина гото-
вит сухие супы, еще делали 
заживляющую мазь. Есть 
у нас волонтеры, готовые 
помочь раненым бойцам, 
которые лежат в госпита-

ле и нуждаются 
элементарно в 

одежде, нуж-
но все это 
купить, до-
везти. Но 
основная 

н а ш а 
з а б о т а 

– это сети, их очень мно-
го просят. Еще две много-
детные мамочки сплели 
несколько костюмов «Ле-
ший», и мы продолжаем 
эту работу, – говорит Ека-
терина.

   ПОСЫЛКА ПРИХОДИТ 
   ЛИЧНО БОЙЦУ 

В 2023 году волонтеры 
под ее руководством при-
соединились к Комитету 
семей воинов Отечества 
(КСВО):

– Конечно, сначала 
было к нам и недоверие, 
мол, куда идут средства? 
Но теперь мы – «Добро-
вольцы тыла Комитета 
семей воинов Отечества 
Усть-Удинского района», 
для сборов у нас появился 

QR-код, куда все жела-
ющие могут отправить 

посильную сумму. 
Парни звонят с 
фронта и день 

и ночь. Я 
на связи и 
с коорди-

н а т о р а м и 
по поиску 
пропавших. 

Помогаем и 
семьям во-
еннослужа-
щих.

На пожертвования, 
отмечает наша героиня, 
приобретается ткань и ос-
нова для маскировочных 
сетей. Механизм работы 
уже отлажен: из сельских 
поселений – Молькинско-
го, Новоудинского, Ано-
совского, Усть-Удинского, 
Юголокского, Малышев-
ского, Игжейского приез-
жают единомышленники. 

Привозят готовые сети и 
берут материал для новых.

– В теплое время го-
да стараемся проводить 
в Усть-Уде «Фронтовую 
лавку» – небольшую яр-
марку, где продается по 
большей части выпечка. 
Свои «Фронтовые лав-
ки» и благотворительные 
ярмарки есть и в других 
муниципальных образова-
ниях района. Традицион-
ной стала акция «Посыл-
ка солдату» – отправляем 
конфеты, кофе, влажные 
салфетки, нижнее белье. 
Детские сады, школы, 
клубы и жители нашего 
района везут к нам ве-
щи и продукты. Как орга-
низована акция: я узнаю 
имя солдата, у которого 
в чем-либо есть потреб-
ность, и организовываю 
сбор. На его имя делаем 
посылку 10, 15, 20 кг. По-
сылка приходит лично 
бойцу, и все, что мы туда 
положим, распределяется 
и между его сослуживца-
ми. За один только декабрь 
от волонтеров КСВО Усть-
Удинского района отпра-
вили 228 таких посылок, а 
также более 500 писем от 
детей.

Всего помощью фрон-
ту под руководством мно-
годетной мамы задей-
ствовано более 150 чело-
век от мала до велика. В 
дом творчества приходят 
учащиеся Усть-Удинских 
школ, помогают делать за-
готовки для окопных све-
чей, сортировать гумани-
тарный груз и формиро-
вать посылки на фронт.

– Это тоже часть патри-
отического воспитания – 
помощь фронту, – уверена 
Екатерина.

Есть у волонтеров Усть-
Удинского района еще одна 
«фишка» – они собирают 
продуктовые наборы для 
бойцов, чтобы им хватило 
на два-три дня, пока едут 
до пунктов сбора в област-
ном центре. Порой если у 
добровольца сложности с 
экипировкой, приобрета-
ется форма, ботинки, так-
тические аптечки.

– Эта работа очень тя-
желая, и удается только 
потому, что я – самоза-
нятая, – говорит Екате-
рина Распутина. – Это все 
делается ради общей по-
беды и поддержки наших 
земляков. Ведь не зря го-
ворят: «Если тыл забудет, 
где фронт, значит, фронт 
будет там, где тыл».

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА 
и из архива Екатерины 
Распутиной

«Парни звонят с фронта  
и день и ночь» 
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  ИНТЕРВЬЮ  1 января 
2025 года в России 
стартовал новый 
национальный проект 
«Семья». Его главные 
цели – поддержка семей 
и укрепление семейных 
ценностей. В рамках 
программы «Итоги 
года с Владимиром 
Путиным» президент 
России призвал глав 
регионов считать 
вопросы демографии 
приоритетными в 
своей ежедневной 
работе. О том, какие 
проблемы волнуют 
семьи Приангарья, 
рассказывает 
руководитель 
Ассоциации 
многодетных семей 
«Берегиня» Юлия 
Акишина.  

  Юлия Александровна, как обще-
ство относится к многодетным 
семьям?

– По-
разному. 
С ч и -
т а е т -
ся, что 
б о л ь -
ш о е 
к о л и -
ч е с т в о 
д е т е й 
р о ж а ю т 
и с к л ю ч и -
тельно из-за 
пособий. Но это не так. Есть много 
примеров успешных, благополуч-
ных многодетных семей. Таким 
семьям как раз отказывают в на-
значении пособий из-за превы-
шения дохода. 

Бывает, дети скрывают, что 
они из многодетных семей, по-
тому что на них будут как-то не 
так смотреть. И многие мамы, 
к сожалению, стесняются своей 
многодетности. 

  Ваши многодетные мамы – кто 
они?

– Члены Ассоциации обще-
ственных объединений много-
детных семей «Берегиня» – не-
утомимые труженицы, активные 
волонтеры, гордость Приангарья. 
Они не только создают большие 
семьи, но и много работают, рас-
крывают свои таланты на раз-
личных конкурсах, становятся 
настоящими звездами.

Например, иркутянка Анна Хо-
мутинникова осенью 2024 года 
приняла участие в международ-
ном конкурсе красоты для замуж-
них женщин, который проходил в 
Индии. Там наша землячка полу-
чила корону второй Вице Миссис/
Queen», а также звание «Миссис 
Вдохновение». 

Наталья Дубынина из се-
ла Большежилкино Усольского 
района заняла третье место во 
Всероссийском конкурсе «Мама-
предприниматель». Ее проект, 

посвященный развитию молоч-
ного животноводства, был высоко 
оценен федеральным жюри. И 
таких примеров у нас много.

 Какие сегодня проблемы у боль-
ших семей?

– Как сказал классик Лев Тол-
стой: «Все счастливые семьи по-
хожи друг на друга, каждая не-
счастливая семья несчастлива по-
своему». Базовая проблема боль-
ших семей – это жилье. Именно 
эта тема останавливает родите-
лей, мечтающих иметь много де-
тей. Я знаю такие семьи, где оста-
новились на троих детях, а хотели 
семерых. Но нет возможности для 
комфортного проживания. К со-
жалению, ипотеку многодетным 
банки дают неохотно, получение 
кредита на строительство жилья 
не всегда возможно. Поэтому, на 
мой взгляд, нужна социальная 
жилищная программа именно 
для больших семей.

У государства есть программы 
поддержки. Но адресованы они 
только нуждающимся. Надо под-
ходить комплексно к поддержке 
многодетных семей – нужны от-
дельные медицинские и образова-
тельные программы для них.

Сложно путешествовать мно-
годетным из-за дороговизны 
авиа- и железнодорожных биле-
тов, есть трудности с размещени-
ем в гостиницах. Уверена, каждой 
многодетной семье нужен авто-
мобиль. И эти проблемы тоже на-
до решать. 

  Кто ваши помощники?

– Общественные областные 
организации, волонтеры, район-
ные депутаты. Мы много лет со-
трудничаем с областным мини-
стерством социального развития, 
опеки и попечительства региона. 
Есть и просто добрые люди, кто 

нам помогает. Например, дирек-
тору большого кинотеатра «Нью 
Синема» Егору Иваненко можно 
позвонить в любое время и с его 
помощью организовать благотво-
рительный показ для многодет-
ных семей. И Театр народной дра-
мы Иркутска выделяет бесплат-
ные билеты семьям Ассоциации 
на все свои спектакли.

  Расскажите о новых проектах.

– По нашей инициативе 21 
сентября стал в Иркутской об-
ласти Днем многодетных семей. 
Большая семья должна стать нор-
мой, философией жизни обще-
ства, ориентиром для молодых 
супругов. 

В 2025 году стартует проект 
«Многодетные в тренде». В его 
рамках в Приангарье будет про-
веден фестиваль многодетных се-
мей с участием талантов со всех 
уголков области. Запланированы 
встречи и занятия со стилистами, 
дизайнерами, мамами, победи-
тельницами конкурсов красоты, 
пройдут семейные фотосессии, 
парад многодетных семей.

Поскольку 2025-й – это год 
80-летия Великой Победы, «Бе-
региня» заключила договор со 
Всероссийским общественным 

движением «Волонтеры Победы». 
Многодетные семьи смогут уча-
ствовать в различных юбилейных 
мероприятиях. Это «Свеча памя-
ти», авто-, мотопробеги. 

  В чем, на ваш взгляд, главная цен-
ность многодетности?

– Наши дети – это наши кры-
лья. Это стимул, который застав-
ляет расти над собой, развиваться 
личностно. Больше детей – боль-
ше интересов, шире кругозор и 
общение с другими людьми. Мно-
годетная семья всегда к чему-то 
стремится. Надо изменить обще-
принятое мнение – не ты «та-
щишь» детей по жизни, а они нас 
подталкивают добиваться чего-
то, дают вдохновение и силы. 

Многодетные родители – это 
люди целеустремленные, ресурс-
ные. Те, у кого трое детей, уже 
не боятся рожать и дальше, у них 
нет психологического барьера, они 
точно знают, что дети – это сча-
стье. В многодетных семьях проще 
воспитать социально сознатель-
ных граждан. В таких семьях нет 
эгоистов, равнодушных, ленивых 
людей, и в этом главная ценность.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

«Многодетная семья 
должна стать нормой» 

Наша Ассоциация объединяет 5 тыс. семей по всему 
региону. Своим примером мы показываем, что большая 
семья – это здорово и не страшно. Многодетность – не 
синоним бедности, а мама в такой семье может быть 

успешной, красивой, жизнерадостной. Наши семьи побеждают на 
районных и областных конкурсах, получают знаки «Материнская 
слава» и «Отцовская доблесть». Это высокие, по праву полученные 
награды за заслуги в воспитании детей, сохранение семейных цен-
ностей. Такими семьями мы все должны гордиться.

Юлия АКИШИНА, руководитель

Ассоциации многодетных семей «Берегиня» 
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 ЗНАЙ НАШИХ!  Мастеров 
спорта по художественной 
гимнастике в России много, но 
в 13 лет такое звание получают 
единицы. В числе тех, кому это 
удалось, – иркутская гимнастка 
Ника Резник. Удостоверение 
«Мастер спорта России» и 
нагрудный знак ей торжественно 
вручили на чемпионате и 
первенстве Иркутской области по 
художественной гимнастике в 
конце декабря.  

ЕДИНИЧНЫЙ СЛУЧАЙ 

Чемпионат и первенство области собрали в 
«Байкал-Арене» более 200 спортсменок При-
ангарья. В числе участниц турнира – Ника Рез-
ник, иркутская спортсменка, член сборной Рос-
сии, серебряный призер первенства России, по-
бедительница международных соревнований 
на призы олимпийской чемпионки Марины 
Лобач и многих других престижных турниров. 

Год назад 13-летняя Ника выполнила нор-
матив на присвоение звания «Мастер спор-
та России», превысив норму на шесть баллов. 
После на чемпионате страны воспитанница 
заслуженного тренера России Ольги Буяновой 
подтвердила звание, превысив норму на 10 
баллов. На Кубке России в этом году девушка 
подтвердила звание с превышением в 15 бал-
лов. А недавно она вернулась со всероссийских 
соревнований «Возрождение» в Ульяновске, 
где снова подтвердила звание мастера спорта, 
превысив норму на 20 баллов. Ольга Буянова 
гордится успехами своей подопечной: 

– Мне кажется, в России это единичный 
случай. Я не помню, чтобы кто-то в 13 лет 
выполнял норматив мастера спорта с таким 
значительным превышением баллов. У Ники 
настоящий спортивный характер и огромное 
желание двигаться вперед к новым победам. 
Это талантливая, очень трудолюбивая, ум-
ная девочка. Умеет слышать тренера. Всегда 
учитывает замечания, после каждого турнира 
старается улучшить результаты. Я не сомнева-
юсь, что она не остановится на достигнутом: 
дорастет и до мастера спорта международно-
го класса, и до заслуженного мастера спорта. 

При ее характере это вполне возможно. Остает-
ся только работать. 

На церемонии тренер поблагодарила роди-
телей Ники. Девушка растет в спортивной се-
мье: отец – мастер спорта по баскетболу, мать 
добилась успехов в плавании.

– С Ники спрашивают строго, но при этом 
очень ее любят. Во всем поддерживают. Дорогие 
родители, я вам очень благодарна за правиль-
ное воспитание ребенка, у вас замечательная 
дочь! – обратилась тренер к родителям спорт-
сменки. 

ПРО ПРИМЕТЫ И РИТУАЛЫ 

Ника Резник не представляет свою жизнь 
без спорта. Художественную гимнастику она 
выбрала 10 лет назад, последовав примеру 
старшей сестры Элис. С ранних лет наблюдала 
за ее тренировками и выступлениями. В че-
тыре года попросила маму тоже записать ее в 
секцию.

– Гимнастика – это моя жизнь! Я хочу за-
помниться в этом виде спорта, – говорит Ника. 
– Чтобы добиться успеха, главное – слушать 
тренера, выполнять поставленные им задачи. 

Она поблагодарила своего наставника за 
труд, терпение, бесценные советы и под-

держку, которую чувствует всегда. В 
день у Ники обычно по две тренировки. 

Гимнастике отдает большую часть 
времени, но есть место и другим 

увлечениям: 

– В школе учусь на четверки и пятерки. По 
воскресеньям могу встретиться с друзьями, 
поиграть в теннис или просто покидать ба-
скетбольный мяч в кольцо. Еще очень люблю 
рисовать. 

Ника рассказала, что в художественной 
гимнастике есть свои приметы. В некоторые 
она верит – перед выступлением не дает пред-
меты другим гимнасткам в руки. Есть ритуа-
лы, которые соблюдает. Например, перед тем, 
как выйти на ковер, обязательно целует пред-
мет (обруч, мяч, булавы, ленту). 

– Настраиваюсь так: три раза вдохнуть, вы-
дохнуть и пойти на ковер – с горячим сердцем 
и холодной головой, – добавила гимнастка. 

Получение звания мастера спорта откры-
вает для Ники новые перспективы: доступ к 
более серьезным соревнованиям, возможность 
представлять страну на международной арене. 
Сейчас Ника готовится к чемпионату СФО и 
отбору на чемпионат России. 

На чемпионате и первенстве Иркутской 
области победителей определили в разных 
возрастных категориях, в том числе отобрали 
лучших для выступления на чемпионате Си-
бирского федерального округа. В личном пер-
венстве разыграли семь номинаций, в каждой 
на пьедестал поднялись воспитанницы Оль-
ги Буяновой.

 Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Ника Резник:
Гимнастика – это моя жизнь 

КСТАТИ
В 2024 году министер-

ством спорта РФ по ре-
зультатам успешного 
выступления на сорев-
нованиях звание «Ма-
стер спорта России» 
присвоено 99 спортсме-
нам Иркутской области. 
Из них наибольшее ко-
личество спортсменов, 
ставших мастерами 

спорта, занимаются ху-
дожественной гимнасти-

кой – 26 человек.
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держку, которую чувствует всегда. В 
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КСТАТИ
В 2024 году министер-

ством спорта РФ по ре-
зультатам успешного
выступления на сорев-
нованиях звание «Ма-
стер спорта России»
присвоено 99 спортсме-
нам Иркутской области.
Из них наибольшее ко-
личество спортсменов,
ставших мастерами

спорта, занимаются ху-
дожественной гимнасти-

кой – 26 человек.

Ника Резник с тренером Ольгой Буяновой
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«Я много размышлял, когда 
его выложить, так как собираюсь 
участвовать в кинофестивалях. Но 
оказалось, что у разных фестива-
лей прямо противоположные ус-
ловия участия, поэтому решил не 
ждать почти год. Пусть это будет 
таким подарком на Новый год всем 
вам», – написал автор в предисло-
вии. 

  Станислав, работа над фильмом 
«За кромкой льда» велась целе-
направленно, или он сложился по-
степенно из фрагментов много-
численных экспедиций?

– Довольно долго я снимал пей-
зажи, организовывал туры. Три 
года назад начал сотрудничать с 
немецким кинорежиссером и про-
дюсером Генри Миксом по теме 
видеосъемок диких животных. 
Новое направление сильно увлекло, 
появился интерес. Мне удалось по-
работать в Арктике, на Камчатке, в 
других интересных местах, а потом 
родилась идея снять фильм про 
байкальскую нерпу. Я много раз 
фотографировал этих удивитель-
ных животных, достаточно хорошо 
изучил линию поведения, поэтому 
хотелось снять нечто особенное, 
например, лежбища на плавающих 
льдах – это очень короткий период 
в мае, когда в одном месте могут 
сосредоточиться сотни и даже ты-
сячи голов. Конец весны – начало 
лета – один из любимых моих пе-
риодов работы на Байкале. Перво-
начально съемку запланировали 
на май 2023 года, намереваясь за-
вершить работу за один поход, но 
не получилось. Продолжили съем-
ки в 2024-м, вышли две полноцен-
ные экспедиции длиною в 50 дней. 

  Чтобы снять лежбище нерп, нуж-
на как минимум лодка, способная 
двигаться среди льдов. Как уда-
лось решить чисто технически 
эту задачу?

– У меня приличный опыт по-
хода по Байкалу на байдарках, я 
уже пытался снимать последний 
лед, на котором скапливаются 
колонии нерп. Подобная тактика 
оказалась не очень эффективной 
– пока доберешься, времени много 
уходило. На моторной лодке бы-
стрее получалось, но она сильно 
пугает нерп, потом приходится 
долго ждать, пока животные снова 
соберутся. Оставаться незамечен-
ным при этом практически не-
возможно. Хотелось раствориться 
среди большой колонии и снять 
естественное поведение нерп. 

СРЕДИ ПЛАВУЧИХ ЛЬДОВ

Самый верный вариант – но-
чевать среди плавучих льдов. За-
думка показалась интересной, но 
требовала хорошей подготовки. 
Находиться среди льдов опасно, 
особенно во время непогоды.

Основой для плавучего дома 
стал катамаран, построенный не-
сколько лет назад. На нем я обо-
шел Байкал, но для этой экспе-
диции пришлось его капитально 
модернизировать. Значительно 
расширили палубу, оборудовав 
полноценную каюту, на крыше 
закрепили солнечную батарею, ее 
мощности хватало даже для рабо-
ты мультиварки и обогревателя. 
Для надежности установил тре-
тий баллон, превратив катамаран 
в тримаран. В итоге получился 
такой плавучий дом, гостиница, 
площадка для съемки, где нам 
предстояло жить, дрейфуя среди 
байкальского льда.

  Нам? То есть у тебя был помощ-
ник?

– Да, конечно. Вторым операто-
ром, консультантом, ассистентом 
выступал биолог-охотовед, боль-
шой знаток природы Алексей Без-
руков.

  Я правильно понимаю, что съем-
ка нерпы – уже не первая со-
вместная работа с Алексеем? 
Можешь рассказать, когда воз-
ник ваш тандем?

– Да, по заказу Генри Микса 
мы в 2022 году снимали медве-
дей на Камчатке. Алексей оказался 
чудесным человеком, настоящим 
профессионалом, большим знато-
ком природы, в частности жизни 
медведей. Работая в разных запо-
ведниках, в том числе на Камчат-
ке, Байкале, он прекрасно изучил 
линию поведения хищников. Во 
время совместной работы он от-
крыл глаза мне на многие вещи. 
Алексей знал, к какому медведю 
можно подойти на 7–8 метров, 
чтобы крупно снять, как хищ-
ник, например, поедает рыбу, а к 
какому лучше не приближаться. 
Бывает, с виду медведь абсолют-
но спокоен, лежит, зевает. Непо-
священный может подумать, что 
косолапому захотелось поспать. 
Но Алексей говорит, что зевотой 
зверь показывает – люди ему уже 
надоели, надо тихонечко уходить. 
Со временем я и сам стал кое-что 

понимать в поведении мишек, но 
с Алексеем все-таки надежнее.

ОСОБЕННОСТИ СЪЕМКИ 
МЕДВЕДЕЙ

  Вы и на Байкале сняли медведя 
очень близко, как это удалось?

– Да, в определенный момент 
удачно все сложилось. Издали мед-
ведей часто снимал, на байдарке 
подходили к берегу, по которому 
зверь расхаживал. Но вот так близ-
ко получилось впервые. Алексей 
снимал меня за работой, когда я 
снимал хищника.

  Поведение камчатского медведя и 
байкальского отличается?

– Кардинально. Не последнюю 
роль здесь играет кормовая база. 
На Камчатке очень много нересто-
вых рек, куда заходят огромные 
косяки красной рыбы. Все это на-
ходится на территории Кроноцкого 
заповедника, где косолапых никто 
не трогает, поэтому они не боятся 
людей. На Байкале нет столько еды, 
поэтому медведи метят свой уча-
сток, охраняют его. У нас страшно 
столкнуться с медвежатами, пото-
му что незамедлительно последует 
атака медведицы, а это смертельно 
опасно. На Камчатке медведицы 
специально жмутся к людям, по-
тому что так безопаснее.

  Кого медведицы боятся в заповед-
нике? 

За кромкой льда
История создания документального фильма, 
покорившего интернет

  ТВОРЧЕСТВО  В канун Нового года известный иркутский путешественник, 
фотограф, оператор Станислав Толстнев выложил в сеть свою новую работу – 
документальный фильм «За кромкой льда», ставший настоящим подарком для 
любителей природы и ценителей хорошего кино.  

Автор фильма Станислав Толстнев Байкальская нерпа

Камчатский медведь спит 
после сытного обеда

ЧЕЛ    ВЕК И ПРИРОДА
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– На Камчатке они оберегают 
своих малышей от самцов, которые 
запросто могут съесть детенышей, 
чтобы быстрее спариться с медве-
дицей. Каннибализм развит у мно-
гих животных, и медведи здесь не 
исключение. Поэтому медведица, 
отправляясь ловить рыбу, оставляет 
медвежат «под присмотром» ту-
ристов. Удивительно, но факт. Ата-
ковать, конечно, может, но в каких-
то исключительных случаях. 

ПЕРВАЯ ПОПЫТКА КОМОМ

 Вернемся к нерпам на Байкал. По-
чему двум опытным операторам 
не удалось снять фильм с первой 
попытки?

– Отчасти потому, что я слиш-
ком плотно спланировал другие 
фототуры, в частности, групповой 
в Монголию, назначив поездку на 
5 июня. Весна 2023 года выдалась 
на Байкале затяжной и холодной. 
Снимки из космоса показывали, 
что к концу мая половина озе-
ра оказалась скована льдами, хотя 
так бывает не всегда. Помнится, в 
2017-м или 2018-м льды исчезли 
уже после 9 мая. Мы планирова-
ли застать уходящий лед Байка-
ла, когда на последних льдинах 
скапливается огромное количество 
нерпы, а это очень короткий про-
межуток времени.

Но не получилось, нам не хва-
тило нескольких дней. По фак-
ту ничего не прошло даром, учел 
много моментов и на следующий 
год уже не планировал на этот пе-
риод других туров. Решил, будем 

ходить хоть до середины лета, но 
дождемся того самого момента. Из 
Иркутска выехали с запасом вре-
мени, вдруг, вопреки прогнозам, 
льды растают раньше. Байкал пре-
поднес очередной сюрприз: первым 
делом ото льда освободилась сред-
няя часть озера, хотя практически 
всегда таяние начиналось с юга. 
Вдоль ледового поля решено бы-
ло двинуться на север. Обстановка 
менялась постоянно, уже в первый 
день уперлись в стену битого льда. 
В подобную ситуацию я попадал с 
друзьями года три назад, когда не 
могли выбраться из ледовой ка-
ши – пришлось тогда запрашивать 
помощь МЧС. На этот раз подни-
мали дрон, чтобы найти большую 
льдину, возле которой можно было 
переночевать. С трудом, но добра-
лись до места ночевки, а бросив 

якорь, первым делом пробурили 
лед, проверив толщину, – 60 см 
оказалось вполне достаточно, что-
бы перемещаться и спокойно сни-
мать. Небольшой ветер катамарану 
не страшен, льды гасят небольшую 
волну. Опасались сильного шторма, 
поэтому постоянно отслеживали 
погоду, но прогноз обнадеживал, 
обещая штиль.

МОМЕНТ, КОТОРЫЙ 
СТОИЛО ЖДАТЬ

 Пробираясь между ледовых полей, 
не боялись повредить баллоны 
тримарана?

– Баллон повредили в самом 
начале экспедиции, когда ждали 
подходящей погоды, пришварто-
вавшись в Узурах, а потом все обо-

шлось. Хотя после ночных морозов 
приходилось даже ломать тонкий 
лед – эти кадры, кстати, вошли в 
фильм. 

 Нерпы появились сразу?

– Время от времени они вы-
ныривали недалеко от тримарана. 
Пока льда много, животные рас-
средоточены по всему озеру, а наша 
цель была снять скопление нерпы 
на последнем льду.

 В каком месте это случилось?

– Каждый год последний лед 
концентрируется чуть севернее Чи-
выркуйского залива, в районе ре-
ки Сосновки, недалеко от границы 
Баргузинского заповедника. Уди-
вительно, что не на самом севере 
озера. В итоге я дождался момента, 
когда льды стали черными от нерп. 
На крупных льдинах скапливалось 
по сто и больше голов. Этот момент 
стоил того, чтобы ждать, и я до-
ждался его. 

 Считается, что тюленей доволь-
но скучно снимать, ну лежат себе 
и лежат, это так?

– Когда нерп что-то тревожит, 
они смотрят по сторонам, и мо-
жет показаться, что их поведение 
однообразное. На самом деле, когда 
никого рядом нет, нерпы начинают 
играть друг с другом, особенно мо-
лодые особи. Вот такие моменты, 
безусловно, интересно наблюдать. 
Чтобы получились хорошие кадры, 
приходилось маскироваться. Но как 
бы ни подкрадывались, вскоре ока-
зывались в эпицентре лежбища. 
Специально надолго оставляли на 
льду камеру, к которой они доволь-
но быстро привыкали и вели себя 
расслабленно.

 Фильм снят, усилия оказались не-
напрасными, тема байкальских 
нерп уже закрыта для вас, или 
есть еще какие-то идеи?

– Нет, не закрыта. В процессе 
работы появилось желание посни-
мать нерп, плавая среди льдов в 
гидрокостюме. Подобные съемки 
требуют определенной подготовки, 
но и результат должен быть соот-
ветствующим.

ОСОБЫЙ МЕСЯЦ МАЙ 

 Станислав, как фотографу, какое 
время года на Байкале тебе нра-
вится больше всего?

– Байкал в любое время кра-
сив и непредсказуем, но зимой он, 
считаю, максимально уникален. 
Торосы, сокуи, ледяные гроты, ме-
тановые пузыри можно снимать 
до бесконечности. Летний Байкал 
тоже, конечно, красив, но нечто 
подобное можно снять и в других 
местах. Например, во время отдыха 
в Крыму я снимал и выкладывал 
фото в соцсети. Вскоре люди стали 
спрашивать: а где такое место на 
Байкале? С недавних пор я открыл 
для себя май – это прямо рай для 
фотографа. Пейзажи сильно похо-
жи на Арктику. Острова на севере 
Байкала напоминают Новую Зем-
лю, Землю Франца-Иосифа. Вокруг 
заснеженные горы – Баргузинский, 
Прибайкальский хребты, полу-
остров Святой Нос, остроконечные 
пики в снегу, плавающие льдины, 
на которых нежатся тюлени, – Ар-
ктика, только в другом масштабе. 
Думаю, туристы со временем от-
кроют для себя это удивительное 
время.

  Борис СЛЕПНЕВ
Фото из архива Станислава
Толстнева

На Байкале медведь переворачивает на мелководье камни 
в поисках икры бычка-желтокрылки

На этой льдине порядка ста голов нерпы, бывало и больше

На полтора месяца рубка тримарана превратилась в полноценный дом

ЧЕЛ    ВЕК И ПРИРОДА
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О ЧЕМ МОЛЧИТ ЛЕД 

В этом году участниками фе-
стиваля Olkhon Ice Fest станут 
12 лучших ледовых скульпторов 
России, Монголии, Китая и 12 на-
чинающих мастеров. Они обме-
няются опытом, примут участие 
в мастер-классах, займутся по-
иском новых техник обработки 
льда, а также представят свои ра-
боты широкой публике в рамках 
конкурса. Его нынешняя тема – 
«О чем молчит лед».

Фестиваль на Ольхонском по-
бережье Байкала уже стал родиной 
нового направления ледового ис-
кусства – ледопластики. Это сим-
биоз природных сил (наплесков – 
застывшей на берегах байкальской 
воды) и мастерства скульпторов, 
разгадывающих и проявляющих 
замысел природы.

Открытие ледового парка со 
скульптурами запланировано на 
15 февраля, когда открывается ле-

довая дорога на остров Ольхон. 
Зрители смогут посетить его на 
безвозмездной основе и принять 
участие в экскурсии, посвященной 
творческому сотрудничеству при-
родных стихий и человеческого 
таланта, а также экологическому 
воспитанию.

ИСТОРИЯ И КУЛЬТУРА 
АНГАРЦЕВ 

Задача проекта «Люди большой 
реки», который будет реализован 
в Братске, – проведение этногра-
фических и архивных исследо-
ваний, связанных с историей и 
культурой ангарских старожилов. 
В силу природно-климатического 
своеобразия и труднодоступности 
опасной для судоходства Ангары 
на ее берегах за три столетия сло-
жилась уникальная этнокультур-
ная общность русских старожи-
лов. Однако во время активного 
переселения крестьян из деревень 
в молодые города мир ангарской 

традиции, объединяющий мест-
ное население на протяжении 
многих поколений, исчез.

Уже несколько десятилетий в 
Братске работает Архитектурно-
этнографический музей «Ан-
гарская деревня», основной за-
дачей которого является сохра-
нение культуры ангарцев. Здесь 
на исторически похожей на берег 
затопленной Ангары территории 
воссоздана архитектурная среда, 
лучше всего подходящая для ре-
конструкции и трансляции ангар-
ской культуры.

Проект ориентирован на 
школьников, студентов, будущих 
учителей истории и краеведов. 
Организаторы планируют опубли-
ковать в научно-популярном фор-
мате обобщенные данные об ан-
гарцах как этнокультурной группе, 
а также вести работу по возрожде-
нию, сохранению обычаев и тра-
диционных промыслов ангарских 
старожилов. 

ПЕСНИ ПАТРИОТОВ 

Фестиваль «Песни Великой По-
беды!» пройдет на сцене Иркут-
ского академического драматиче-
ского театра им. Н.П. Охлопкова. 
Его участниками станут члены 
Всероссийского театрального об-
щества из различных регионов 
России, а также студенты Иркут-
ского театрального училища в 
возрасте от 13 до 24 лет. Каждый 
исполнитель сможет выбрать про-
изведение на свой вкус. 

– Согласно методологическому 
исследованию, почти половина 
молодых людей (47%) при опросе 
не могут назвать дату начала Ве-
ликой Отечественной войны. Еще 
хуже обстоят дела с именами ге-
роев войны: почти 53% не могут 
вспомнить ни одного героя. Чуть 
лучше дела обстоят при вспоми-
нании песен, посвященных Вели-
кой Отечественной войне (58%), 
но почти все вспомнили песни 
Владимира Высоцкого и «Журав-
ли» Марка Бернеса, и на этом все, 
– говорят авторы проекта.

Именно поэтому планируется 
привлечь к участию в фестива-
ле как можно больше студентов 
Иркутского театрального учили-
ща. «Молодые люди много сидят 
в социальных сетях, общаются с 
ровесниками и участвуют в мо-
лодежных мероприятиях. И если 
юный зритель может насторожен-

но отнестись к тому, что говорит 
со сцены старшее поколение, 
то они точно будут слушать 
своих ровесников, таких же 
юных ребят, которые поняли 
нечто важное», – подчерки-

вают организаторы проекта 
«Песни Великой Победы!». 

БРЕНД ШЕЛЕХОВСКОГО 
РАЙОНА 

Основной акцент в проекте 
«КартАрт: Первый Шелеховский 

Культурные инициативы
18 проектов Приангарья получат 
грантовую поддержку 

 КОНКУРС  Фестиваль ледовых 
скульптур на Ольхоне, изучение 
истории и культуры ангарцев, 
поиск бренда Шелеховского 
района и фестиваль татарской 
культуры в деревне Сенная Падь 
Заларинского района. Эти и другие 
инициативы стали победителями 
первого конкурса грантов 2025 года 
Президентского фонда культурных 
инициатив. 18 победителей 
из Иркутской области получат 
поддержку на общую сумму свыше 
69 млн рублей. По этому показателю 
в грантовом конкурсе наш регион 
вошел в первую десятку России и 
стал вторым в Сибири. 

р р ,
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Основной акцент в 
«КартАрт: Первый Шеле
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фестиваль стрит-арта» сде-
лан на привлечении детей и 
подростков к взаимодействию 
с искусством, развитии куль-
турной идентичности, воспи-
тании гордости за свою малую 
родину. 

Инициатива включает в се-
бя создание муралов, где изо-
бразят местные достоприме-
чательности, выбранные жи-
телями Шелеховского района. 
А также интерактивные фор-
маты – разработку книжки-
раскраски и настольной игры-
бродилки. 

– Проект не ограничивает-
ся только одним фестивалем, 
весь процесс подготовки к не-
му будет культурным и про-
светительским событием для 
его участников и для жителей 
района, – подчеркнули авторы 
инициативы. – Мы видим в 
проекте высокую актуальность 
именно в создании единого 
и общего образа Шелеховского 
района для юного жителя, по-
тому что сейчас явно чувству-
ется разделение на «город» и 
«деревню». Кроме того, очень 
хочется, чтобы участники 
проекта смогли найти единый 
бренд, который олицетворял 
бы собой Шелеховский район. 

СЛАВНЫЕ ПОТОМКИ 
ТАТАРСКИХ ПЕРЕСЕЛЕНЦЕВ 

Самая красивая по природе 
и самая удачная по располо-
жению – татарская деревня 
Сенная Падь (в 12 км от Зала-
рей по асфальту) выбрана для 
проведения Фестиваля татар-
ской культуры «Сенной базар 
в Сенной Пади» не случай-
но. Здесь живут потомки та-
тарских переселенцев братьев 
Сайфулиных, которые приеха-
ли в Сибирь во время столы-
пинских реформ. Сенная Падь 
была образована в 1825 году, 
здесь сразу застроился 31 двор. 

В прошлом веке деревня 
стабильно развивалась. Было 
362 двора. Работали птицефа-
брика, откормочный цех, кир-
пичный завод, конный двор. 
Сегодня численность насе-
ления всего 129 жителей. Ни 
здесь, ни в близлежащих на-
селенных пунктах нет произ-
водств. Сенная Падь живет за 
счет личного хозяйства: рыб-
ная ловля, пчеловодство, раз-
ведение сельскохозяйственных 
животных, птицы. Однако эта 
территория очень ухоженная, 
а население здесь дружное, ак-
тивное и инициативное: по-
строена детская площадка, от-
ремонтирована плотина, вос-
становлен колодец, установлен 
памятник погибшим на фрон-
тах землякам.

– Важно и то, что фести-
валь состоится в год 200-лет-
него юбилея деревни, послу-
жит прекрасным подарком ее 
жителям. Мы уверены: вос-
становление и освоение та-
тарских традиций, даже неко-
торых их элементов, способно 
поднять деревню, улучшить 
жизнь людей в целом, – гово-
рят авторы инициативы. 

 Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото из архива 
авторов проектов  

 стр. 1
В экспозицию вошли работы на-

чинающих мастеров из Иркутской 
области. Благодаря проекту «Стек-
ло не мусор!», который получил 
поддержку гранта президента РФ 
на развитие гражданского обще-
ства, авторы начали обучаться об-
работке стекла в феврале 2024 го-
да в мастерской художественного 
стекла и дизайна «Клевер». Почти 
за год они смогли овладеть этим 
искусством на довольно высоком 
профессиональном уровне. Важно, 
что мастера научились работать не 
только в технике фьюзинг со спе-
циальным стеклом, но и овладели 
ресайклингом – техникой перера-
ботки вторичного стекла. 

– В Иркутской области за год об-
разуется более 100 миллионов тонн 
всех видов отходов, из них стекло-
тара составляет примерно 50–60 
тысяч тонн, – рассказала Елена 
Творогова. – И все они прямиком 
попадают на полигоны, а нередко 
просто выбрасываются на обочи-
ны, на землю в местах отдыха, 
засоряя пригородные леса и берега 
водоемов. Стекло не разлагается, но 
при этом может быть многократно 
переработано без потери качества. 
Однако в Иркутской области нет 
предприятий, которые этим зани-
маются, а отправка в другие реги-
оны невыгодна. Поэтому в рамках 
проекта «Стекло не мусор!» нам 
было важно не только дать вторую 
жизнь стеклу, показать разнообра-
зие технологий, способов и при-
емов работы с ним, но и иниции-
ровать появление мастерских для 
его переработки в нашем регионе.

ЛЮТИК И ДРУГИЕ ПЕРСОНАЖИ 

Результат получился весьма 
впечатляющим. было представ-
лено множество эффектных арт-
объектов. Среди них – застывший в 
синем кубе пупс Натальи Петровой, 
символизирующий «Детство» в 
материнской утробе. Бык «Лю-
тик» Натальи Чихачевой – про-
зрачное панно на белой стене, соз-
дающее причудливую игру теней. 
Восточный «Продавец фруктов» 
Виктории Водяскиной. Стеклян-
ные «Крылья» Татьяны Саторик, 
которые превратились в эффект-
ную фотозону. Застывшая 
в воздухе авоська с 
р а з б и в - ш е й с я 
бутылкой «Молоко 
убежало» – работа 
этого же автора.

– У меня в мастерской давно 
лежала старая бутылка из-под мо-
лока, мне принесла ее ангарская 
художница, которая знала, что я 
работаю со вторичным стеклом, 
– рассказала руководитель ма-
стерской художественного стекла 
и дизайна «Клевер» Татьяна Ви-
тиорец. – Мы ее случайно разби-
ли, но это сработало на тот образ, 
который хотели воплотить. На за-
нятия пришли в основном люди 
творческие, которые уже работают 
с кожей, керамикой и другими ма-
териалами. Но стекло они не знали 
совсем, а моей задачей было ввести 
их в этот мир. На мой взгляд, они 
с этой задачей справились очень 
хорошо. 

ПРЕСКЕВЮ И ЭКОЛОГИЧНОЕ 
МЫШЛЕНИЕ

Помимо арт-объектов, связан-
ных с воспоминаниями, в экспо-
зицию вошли произведения, кото-
рые исследуют различные эмоции 
и аспекты памяти. Это 
работа «Первое дви-
жение. Вспомнить 
себя» Полины Бо-
ровковой, представ-
ляющая собой шары 
и осколки цветно-
го стекла. «Тре-
пет» Юлии Бон-
даревой, которой 
удалось создать 
с помощью стекла 
эффект дрожащей в 
сетях воды. Произ-
ведение «Я вспом-
ниииииил!» Эле-
оноры Еремченко 
отражает так на-
зываемый эффект 
прескевю, когда чело-
век забывает хорошо зна-
комое слово или фамилию, 
которая так и вертится на 
языке. 

– Еще до участия в проекте я 
посещала различные мастер-клас-
сы по работе со стеклом, ведь мне 
очень нравится этот материал, – 
рассказала Элеонора Еремченко. – Я 
сама человек экологичный, веду 
раздельный сбор мусора в быту, 
сдаю все фракции пластика, кар-
тон, бумагу, металл. И знаю, что 
стекло практически нигде не при-
нимают, при этом оно не разла-
гается и часто является причиной 
пожаров, ведь солнечные лучи пре-
ломляются через него, возникает 
точка возгорания, часто это проис-

ходит на месте стихийной свалки 
мусора. Поэтому идея утилизации 
стекла через создание арт-объектов 

показалась мне интересной.

В работе Элеоноры Ерем-
ченко стеклянный пузырь 

памяти как бы прорывает 
сетку подсознания. 

– Идею этой работы 
мне предложила Татья-
на Витиорец, мы приду-

мали, что стекло должно 
прорываться через метал-
лическую сетку. Вопло-
тить это было сложнее, чем 

придумать, ведь температу-
ру плавления вторично-

го стекла, в отличие от 
художественного, прак-
тически невозможно 

определить. Но спустя 
несколько попыток преске-
вю случилось.

Высокий уровень работ 
на выставке позволяет на-

деяться, что полученные на-
выки могут быть очень востре-
бованы в различных сферах. Ведь 
мастерская «Клевер» за 2023 год 
переработала 6 тонн вторичного 
стекла. Из них 600 кг ушло на соз-
дание 160 декоративных блоков для 
иркутского спорт-парка «Поляна». 
Если бы таких мастерских стало 
больше, то вторичное стекло из 
мусора превращалось бы в произ-
ведения искусства.

 Елена ОРЛОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Стекло не мусор, а арт-объект

ную фотозону. Застывшая
в воздухе авоська с
р а з б и в - ш е й с я
бутылкой «Молоко
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этого же автора.
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 АРХИВ  На страницах газеты «Областная» – очередная под борка 
материалов проекта «От мая до мая», посвященного 80-летнему 
юбилею Победы советского народа в Великой Оте чественной войне, 
который вся страна отметит 9 Мая 2025 года.

  ОТ МАЯ ДО МАЯ

За активную помощь в поиске материалов редакция благодарит сотрудников Государственного архива Иркутской области.


Сегодня читаем газету «По заветам Ленина» 

ПРИ ПОДДЕРЖКЕ
ЗОЛОТОДОБЫВАЮЩЕЙ КОМПАНИИ «ПОЛЮС»

  НАВСТРЕЧУ 80-ЛЕТИЮ 
  ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

Читаем газеты военных лет

22–23 января 1941 года выезд-
ной сессией народного суда Оль-
хонского района в составе предсе-
дательствующего т. Ядеева, народ-
ных заседателей т.т. Александрова 
и Бадмаева в улусе Алагуй рас-
смотрено уголовное дело Апханова 
Х.А. и Апханова Л.А., обвиняемых 
по статье 74 ч. II УК РФ.

Братья Апхановы на протяже-
нии последних четырех лет зани-
мались избиением и издеватель-
ством над колхозниками сельхоз-
артели имени Орджоникидзе.

В ноябре 1937 года братья Апха-
новы избили стахановца Морхо-

доева до потери сознания, в силу 
чего пострадавший на 50 про-
центов потерял свою трудоспо-
собность. Оставшись безнаказан-
ными, братья занимались терро-
ризацией населения и в дальней-
шем. В 1939 году во время сенокоса 
Апханов Ханхо с холодным ору-
жием (двумя литовками) проник 
через дымовое отверстие в юрту к 
колхознице Тыпхеевой и избил ее 
за то, что она якобы у него когда-
то украла пол-литра вина. 

29 декабря 1940 года во время 
групповой пьянки братья Апхано-
вы избили комсомольца Бартасова 
до потери сознания, после чего 

привязали его к саням. Заступив-
шийся за Бартасова коммунист 
Суборов также был избит Апха-
новыми до полусмерти. Подобные 
факты имели место очень часто, 
но Апхановы запугивали населе-
ние новыми побоями и таким 
образом скрывали свои гнусные 
дела.

На основании ст. 74 ч. II УК 
РФ братья Апхановы осуждены к 
5 годам лишения свободы, с по-
ражением в избирательных пра-
вах на 2 года после отбытия срока 
наказания и запрещением про-
живания в течение двух лет на 
территории Ольхонского района.

Приговор единодушно одобрен 
всеми колхозниками.
 А. Долецкая, секретарь 

Ольхонского нарсуда

«СВЯЗЬ ДОЛЖНА 
РАБОТАТЬ ХОРОШО»
Под таким заголовком была помещена за-
метка в нашей газете «По заветам Ленина» 
от 17 января с.г.
Нач. райконторы связи т. Дебрский сооб-
щил нам, что материал данной статьи разо-
бран на собрании сотрудников. Сотрудник 
Ланин, допускавший массовую засылку 
корреспонденции не по адресу, с работы 
снят. Принимаются меры для быстрейшей 
доставки газет в колхозы острова Ольхон 
и Зама Онгуренского булсовета.

ПР    ЕКТ ГАЗЕТЫ «ОБЛАСТНАЯ»

ИЗ ЗАЛА СУДА
ДЕЛО БРАТЬЕВ АПХАНОВЫХ

 А ИЗБА-ЧИТАЛЬНЯ НА ЗАМКЕ
За последнее время в ряде колхозов ослаблена 
агитационно-массовая работа.
В колхозах им. Первого мая, «Культпоход», «Красный партизан» 
организованные ранее агитколлективы самораспустились, 
комсомольские организации этих колхозов также бездей-
ствуют, не возглавляют агитационно-массовую работу среди 
колхозников. В этих колхозах не проводится бесед, читок, не 
выпускаются стенные газеты. 

В колхозе им. Орджоникидзе имеется агитколлектив, 
агитаторы. Но руководитель агитколлектива коммунист 
т. Суборов в настоящее время не осуществляет руководство 

агитколлективом, агитаторами, и они прекратили свою 
работу.  Нужно отметить, что избы-читальни заметно ослабили 
свою работу. Косостепская изба-читальня всегда на замке. 
Избач Алагуевского булсовета т. Халтуева не осуществляет 
руководства политпросветработой в колхозах булсовета.

Приближаются XVIII Всесоюзная конференция ВКП(б) и XXIII 
годовщина РККА. Задача агитколлективов, изб-читален, 
каждого коммуниста и комсомольца широко развернуть 
агитационно-массовую работу, направив ее острие на 
успешное завершение подготовки к севу и выполнение всех 
хозяйственно-политических задач, стоящих перед районом. 

 Д. Урбазаев

 БОЛЬШЕ ВНИМАНИЯ 
ВОЕННЫМ ЗАНЯТИЯМ
В целях реализации решения обкома 
ВКП(б) в райцентре организована воени-
зированная команда в количестве 75 че-
ловек из партийного, комсомольского и 
советского активов.
РК ВКП(б) утвердил план военных заня-
тий, которые должны проводиться 1 раз в 
неделю по пятницам.
На первом занятии присутствовало 40 
человек. С большим вниманием была про-
слушана лекция на тему «Оборона Петро-
града и характеристика современного 
боя».
Но ряд товарищей халатно отнеслись к 
военному занятию. Так, секретари парт-
организаций т.т. Десятский и Сахиров не 
явились на занятия. Их примеру после-
довали коммунисты Хабардин, Бычков, 
также не явившиеся на занятия. Пришли 
на занятия с большим опозданием комму-
нисты т.т. Мишарина, Мокрецов, Варнаков. 
Всего не явились на занятия 35 человек. 
Такое отношение к овладению военным 
делом терпимо быть не может. Секретари 
партийных, комсомольских организаций, 
руководители учреждений и предприятий 
обязаны выполнить решение РК ВКП(б) и 
обеспечить 100-процентную явку на по-
следующие занятия всех товарищей, чис-
лящихся в военной команде.

 Р. Басов, зав. военным отделом 
РК ВКП(б)

Дети из освобожденной деревни под Глуховым Сумской 
области Украины сидят на сбитом немецком истребителе

Бойцы истребительного противотанкового батальона
Фото Виктора Кинеловского


